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ILLA IMPONE EL CIERRE DE 
MADRID Y AYUSO SE REBELA 

[Editorial y páginas 38 a 41 y 60 a 63]

Denuncia que la decisión del Gobierno «no tiene validez jurídica»

PULSO | El Ejecutivo insiste en que la orden ministerial 
es vinculante y que Madrid tendrá que acatarla 

SIN CONSENSO | Cataluña, Galicia, Andalucía, Murcia 
y Ceuta también votaron en contra de Sanidad

RESTRICCIONES | Afectaría a la movilidad de 4,8 
millones de madrileños y a miles de empleos

«Illa ha dicho que se ha tomado 
una decisión colegiada, es falso. 
El Gobierno de España tiene 
prisa por intervenir Madrid» 
Enrique Ruiz Escudero, consejero de Sanidad de la Comunidad

Jueves

El ministro Illa tras 

comparecer ayer  

en La Moncloa

Illa ha dicho que se ha tom

«La situación de Madrid 
es compleja y 
preocupante. Vienen 
semanas muy duras» 
Salvador Illa, ministro de Sanidad

toronto
international
film festival
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J. M. LAMET 
A. DÍAZ Y R. BÉCARES MADRID 

La pugna entre el Gobierno y la Co-
munidad de Madrid vivió ayer otro  
capítulo tras la reunión del Consejo 
Interterritorial de Salud que iba a 
analizar el plan de restricciones pre-
parado por Sanidad. Tras la misma, 
Salvador Illa anunció una orden mi-
nisterial «de obligado cumplimi-
miento» para confinar Madrid y 
otros nueve municipios de la región. 

El plan fue rechazado por Andalucía, 
Cataluña, Galicia, Madrid y Murcia. 
Después, el consejero de Sanidad de 
la Comunidad, Enrique Ruiz Escude-
ro, acusó a Illa de mentir y anunció 
que su Gobierno no cumplirá la or-
den porque se ha tomado sin con-
senso.

El Parlament 
se salta  
la ley para 
homenajear 
a Torra 
La Cámara tuerce su propio 
reglamento para que el 
inhabilitado se despida  

Consigna de los CDR para 
este 1-O: «Esperamos cinco 
minutos... y violencia» 

El Gobierno 
rectifica y abre 
por sorpresa  
el grifo del 
gasto a CCAA y 
ayuntamientos

Illa retuerce la ley para intentar 
imponer restricciones a Madrid

Sánchez tolera un 
nuevo ataque de sus 
aliados al Rey pero 
culpa a la oposición 
Batet no lo impide apelando a la libertad de expresión

MARISA CRUZ MADRID 
La ofensiva de la izquierda política 
contra el Rey llegó ayer al Congreso. 
La Corona corrió vapuleada de ma-
no en mano –Rufián llegó a decir que 
el Rey es el 53º diputado de Vox– sin 

que el presidente del Gobierno ni la 
presidenta de la Cámara, Meritxel 
Batet, hicieran nada para impedir-
lo. Sánchez, incluso, llegó a culpar 
a la oposición de los ataques a Feli-
pe VI. PÁGINA 8 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

«Educación está 
legalizando la 
ignorancia» 
Profesores cargan contra 
Celaá por permitir obtener el 
título en ESO y Bachillerato 
sín límite de suspensos  

�  ¡Paren el mundo, que me quiero bajar! (Mafalda) �

MUERE QUINO   
UN DIBUJANTE 

CONTRA 
LA DUREZA  

DEL MUNDO
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El ministro anuncia sin fecha una 
orden ministerial «de obligado 
cumplimiento» para confinar la 
capital y otros nueve municipios

La Comunidad acusa a Illa de 
mentir y declara que no cumplirá 
la orden porque la ley dice que 
debe aprobarse «por consenso»

El plan del Gobierno había  
sido rechazado en el Consejo 
Interterritorial por Madrid, Galicia 
Andalucía, Cataluña y Murcia

Jürgen B. Donges: 
«Confinar Madrid 
llevará a España al 
borde del colapso» 
POR CARMEN VALERO / PÁGINA 30

El debate 
bronco y caótico 
refuerza la 
polarización en 
Estados Unidos

PÁGS. 4 A 6 / EDITORIAL EN PÁG. 3 

El FMI avisa: la recuperación en España «corre peligro» por el descontrol de los rebrotes PÁG. 29

POR VÍCTOR MONDELO / PÁGS. 10 Y 11

POR PABLO PARDO / PÁGINAS 22 Y 23
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ASEGURA TU COCHE

PAGA MES A MES Trump, durante el debate. AFP

POR DANIEL VIAÑA / PÁGINA 28

POR OLGA R. SANMARTÍN / PÁG. 13El ministro de Sanidad, Salvador Illa, ayer, durante la reunión virtual del Consejo Interterritorial de Salud. POOL

ESCRIBEN: JOSÉ Mª ROBLES, 
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E’ECC,O.ES E..~ uu Trump lanza un fin de campafia feroz contra Biden
E1 presidente ataca con toda su agresividad al dem6crata en un debate ca6tico .2,a

Madrid se rebela contra el plan
de Sanidad de confina ’ la capital
Ilia anuncia una orden en el BOE a la que el Gobierno de Ayuso niega
validez juridica. Autonomias del PP y Catalufia rechazan los nuevos criterios

PABLO LINDE, Madrid
El acuerdo entre el Ministerio de
Sanidad y la Comunidad de Ma-
drid alcanzado el martes salt6
ayer por los aires y el conflicto
entre instituciones se recmdece
mientras sigue avanzando la pan-
demia. E1 Gobierno prevE publi-
car hoy una orden ministerial
que imponga restricciones a la
movilidad en la capital yen otros
nueve municipios de la comuni-
dad, algo contra lo que se rebela
el Ejecutivo regional que preside
Isabel Diaz Ayuso.

El Consejo Interterritorial de
Salud aprob6 un plan para restrin-
gir la movilidad en ciudades que
registren mils de S00 contagios
por 100.000 habitantes, entre
otros criterios, pero lo hizo por
mayoria, con la oposici6n de Ma-
drid, otros tres Gobiernos del PP
(Andalucia, Galicia y Ceuta) y Ca-
talufia y con la abstenciEn de Mur-
cia. E1 ministro Salvador Ifia
anunci6 que estas medidas se pu-
blicariln en una orden en el Bole-
tin Oficial del Estado. Sin embar-
go, el consejero madrilefio de Sa-
nidad, Enrique Ruiz Escudero,
asegur6 que sin el consenso de
las comunidades ese acuerdo no
tiene "validez juridical Esta acti-
tud del Gobierno regional implica
una desautorizaciEn del acuerdo
cerrado en la vispera por su vice-
presidente, Ignacio Aguado, de
Ciudadanos. Los umbrales fijados
pot el ministerio para limitar la
movilidad son, en todo caso, me-
nos estrictos que los de otros pal-

Una vifieta de Mafalda dibujada por Quino. / EDITORIAL LUMEN

Pasate al

MO~O
de I berdrola. ""

Muere Quino, el
dibujante en espafiol
m/is internacional

ALEX GRIJELMO, Madrid
Joaquin Salvador Lavado, Quino, el humoris-
ta grilfico mils internacional y mils traducido
del idioma espafiol, muri6 ayer en Mendoza
(Argentina) a los 88 afios. Su nombre estaril
siempre ligado al mils famoso de sus persona-
jes: Mafalda, la nifia sabia y respondona. Fue
protagonista de 1.928 tiras entre 1964 y 1973,
cuando su autor inici6 una etapa mils ambi-
ciosa afin de dibujo detallista que denunciaba
la opresi6n de los poderosos. PAGINAS 26 Y 27

S=inch.ez sopesa
camblar la ley
para renovar el
Poder Judicial
sin el PP
Entre otras medidas, se
plantea bajar la mayoria
para elegir a 12 vocales

C. E. CUE / R. RINCON, Madrid
A la vista del bloqueo de las insti-
tuciones pot el PP, el Gobierno
se plantea una reforma legal que
permita renovar el Consejo Gene-
ral del Poder Judicial sin el con°
curso del primer partido de la
oposiciEn. La reforma de la Ley
Orgilnica del Poder Judicial es
defendida pot Podemos y va ga-
nando apoyos en el PSOE. El
cambio, que requeriria mayoria
absoluta del Congreso, podria
obligar al cese de miembros del
CGPJ al vencer su mandato y ha-
jaffa el umbral exigido para ele-
gir al menos a los 12 vocales del
cupo de jueces. PAGINAS 1~- ¥ aS

Hacienda
facilita los
Presupuestos
al suspender las
reglas fiscales
J. S. GONZALEZ / C. E. C., Madrid

Hacienda decidi6 ayer suspender
durante 2020 y 2021 las reglas fis-
cales que obligan alas Adminis-
traciones a cumplir los objetivos
de deficit y deuda. E1 Ejecutivo
allana asi el camino a la tramita-
ci6n de los Presupuestos del Esta-
do, al no tenet que someter a una
votaci6n en el Congreso la nueva
senda fiscal. La decisi6n permiti-
ril a comunidades y Ayuntamien-
tos gastar mils. PAGINA 38

El FMI pide a
Espafia que los
fondos europeos
paguen reformas
laborales

ANTONIO MAQUEDA, Madrid
El FMI alerta a Espafia de que la
recuperaci6n econEmica corre pe-
ligro por los rebrotes. Junto a sus
2tltimas previsiones sobre Espafia
~alcula que la economia se con-
traeril un 12,8% este afio--, acon-
seja que los rondos europeos se
destinen a financiar reformas co-
mo la laboral, para reducir la tem-
poralidad y hacer mils atractiva la
contrataciEn indefinida. P~NA 39
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Vinicius 
rescata
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No acepta la imposición del 

ministro Illa: «Un acuerdo 

sin consenso no es válido»

Ayuso recurrirá al Supremo 
el cerrojazo de Illa a Madrid

Pedro Sánchez evitó ayer defen-

der al Rey, ni reprender pública-

mente a Pablo Iglesias y Alberto 

Garzón, quienes el viernes des-

plegaron todo un ataque contra el 

Monarca por «maniobrar» contra 

el Ejecutivo. Tampoco reconoció 

Sánchez vuelve a callar ante 
las ofensas de sus socios al Rey

el presidente su campaña frontal 

contra la Jefatura del Estado. Es 

más, se zafó de ese reconocimien-

to asegurando que eran «amena-

zas fi cticias» abanderadas por los 

populares con el fi n de cargar con-

tra su Gobierno. ESPAÑA 13

Rufi án mostró ayer en el Congreso una foto de Don Juan Carlos y el actual Rey Felipe VI, entonces un niño, con Franco

Francia entrega 
a Ternera a 
la justicia 
española por
la fi nanciación 
de ETA ESPAÑA 17

Barones del PP rechazan un 

frente común: «Esto no va de 

vida contra muerte» ESPAÑA 6

EFE / POOL

Justifi ca que son «amenazas falsas» y Casado sale en defensa del Monarca

El CGPJ
del ministro  
Campo 
nombró 32 
cargos en 
funciones

Quino muere, 
Mafalda vive

El viejo socialismo arropará 
hoy a Felipe VI en un acto de 
reivindicación de la Corona

Bruselas ve con 
«preocupación» 
la relación de la fi scal
Delgado con Moncloa

El ministro de Justicia, Juan 

Carlos Campo, había hecho no 

pocas peticiones al CGPJ para 

que no realizara los nombra-

mientos de las vacantes. Sin 

embargo, en los 22 meses que 

estuvo en el Consejo, él hizo has-

ta 32 nombramientos. ESPAÑA 14

Apela a la ley de cohesión y 

calidad del Sistema Nacional 

de Salud para recurrir

El creador de uno de los persona-

jes más populares de la historieta 

en castellano murió ayer a los 88 

años en su Argentina natal, pero 

su criatura será inmortal. Quino 

se hizo popular con las tiras de 

Mafalda, un personaje que caló en 

el cambiante ambiente de los años 

sesenta y setenta, cuando dejó de 

publicarse. CULTURA 33
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41LA RAZÓN  •  Jueves, 1 de octubre de 2020

Luis Fuentes, 
presidente de las 
Cortes, presenta 
la jornada

blación y Envejecimiento de la 

Calre, presentaba ayer esta jor-

nada «que pretende construir 

espacios en los que la política útil 

revierta en las verdaderas nece-

sidades de los 

ciudadanos».

Serán quince 

exper tos «de 

máximo nivel», 

como los catedrá-

ticos Mercedes Molina y el profe-

sor Ignacio Molina De la Torre, 

quienes abrirán el melón con una 

refl exión sobre los retos de futuro 

a los que se enfrenta la sociedad 

europea tras la irrupción de esta 

pandemia, los que aborden el reto 

demográfi co al que se enfrenta la 

Unión Europea desde tres pers-

pectivas: la despoblación en la era 

postcovid, el envejecimiento 

como oportunidad económica y 

de futuro y la atención a los ma-

yores. «Ahí tenemos uno de los 

mayores desafíos a los que se está 

enfrentando el continente euro-

peo y a los que se tendrá que en-

frentar en la próxima década», 

advertía Fuentes, mientras re-

cordaba que la pandemia «ha 

golpeado y golpea aún con dureza 

al mundo entero pero se está ce-

bando especialmente en nuestros 

mayores, a los que hay que dar 

una respuesta entre todos».

Tras la participación de los re-

presentantes de las asambleas de 

Valonia (Bélgica), Italia, La Rioja, 

Murcia y Castilla y León,  el pre-

sidente de Calre, Gustavo Matos, 

clausurará la jornada cuyas con-

clusiones se publicarán en el  Par-

lamento de Castilla y León.

estaba prevista que se celebrase 

en Zamora, por ser una provincia 

que quiere convertirse en refe-

rente en el cuidado de las perso-

nas mayores a través de su estra-

geia Silver Economy, pero que 

por motivos de seguridad y pre-

vención frente a la pandemia se 

ha decidido fi nalmente que fuera 

la casa de todos los castellanos y 

leoneses la que acogiera este in-

teresante foro de debate per de 

forma telemática..

El presidente de las Cortes, 

Luis Fuentes, coordinador del 

Grupo de Trabajo sobre Despo-

Las Cortes analizan la atención a los mayores 
en una jornada europea sobre reto demográfi co

El envejecimiento 
como oportunidad

I. de la Fuente- Valladolid

Las Cortes de Castilla y León aco-

gen hoy una jornada de debate 

sobre reto demográfi co y enveje-

cimiento en la era post-covid, que 

contará con la participación de 

representantes de hasta nueve 

Parlamentos de cinco países dis-

tintos de Europa, y que se centra-

rá en la atención a las personas 

mayores y cómo puede convertir-

se esta en una oportunidad para 

crear riqueza, empleo y fi jar po-

blación en el medio rural.

Una jornada que en principio 

DOS SANTOS/ICAL

Castilla y León AUTONOMÍAS

mas digitales como aulas vir-

tuales, herramientas de 

videoconferencia y gestores in-

teractivos de cursos y conteni-

dos para atender el fuerte incre-

mento de la demanda en el uso 

de las tecnologías informáticas 

y de comunicaciones para la 

formación de los estudiantes de 

todos los niveles educativos 

como consecuencia de la pan-

demia provocada por la Covid-

19. «Debemos apostar por la 

innovación y eso implica tener 

capacidad de anticiparse a lo 

que pueda suceder», destacaba 

el consejero, mientras ponía en 

valor de la Uned en Castilla y 

León, al ser una de las cinco 

universidades públicas de la 

Comunidad, con siete centros, 

uno de ellos en Ponferrada, y 

más de 15.000 alumnos.

El Centro de 
Supercomputación de 
León dará soporte a las 
plataformas de la 
Universidad a Distancia

Pedro Alonso - León

El consejero de Fomento y Me-

dio Ambiente, Juan Carlos Suá-

rez-Quiñones, y el rector de la 

Universidad Nacional a Distan-

cia (Uned), Ricardo Mairal, han 

fi rmado en León un importante 

acuerdo de colaboración, por el 

que el Centro de Supercompu-

tación de Castilla y León (Sca-

yle), ubicado en la capital leo-

nesa, dará soporte a las distintas 

plataformas de la Uned de las 

que se podrán benefi ciar tam-

bién el resto de universidades 

de la Comunidad si así lo esti-

man oportuno.

Objetivo: que las universida-

des puedan estar preparadas 

tecnológicamente y dar res-

puesta formativa a sus alumnos 

y profesores en caso de una 

fuerte demanda de recursos 

informáticos como ocurrió du-

rante los meses que duró el es-

tado de alarma que obligó a 

suspender el curso académico 

en todos sus niveles y  acabarlo 

de la mejor manera posible a 

través de las nuevas tecnolo-

gías.

La Uned, a través de su centro 

tecnológico Intecca, ha desa-

rrollado una serie de platafor-

La Universidad se prepara 
para atender un repunte del 
uso de las tecnologías
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El positivo de un catedrático 
que no usa mascarilla obliga 
a aislar una clase en la UPV

La actitud del catedrático, 
con larga trayectoria en la Fa-
cultad de Farmacia, puede 
poner en cuarentena a más 
de 40 alumnos. El docente 
ha dado clases sin mascari-
lla durante casi un mes.  P9

El docente no llevaba 
protección desde el 
inicio del curso y el 
campus de Vitoria ha 
abierto un expediente 
para aclarar el caso 
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que permanecer confinados en 
sus casas y no se descarta que el 
número de alumnos que se vea 
obligado a cumplir con esta me-
dida de precaución sea finalmen-
te mayor. En realidad, hay cierta 
confusión con el alcance de lo su-
cedido. En primer lugar porque 
la UPV no ofreció ninguna infor-
mación al respecto. Sus respon-
sables se limitaron a señalar que 
se había abierto el citado expe-
diente. Eso sí, hicieron un llama-
miento a «la responsabilidad» del 
centro, adscrito a la Facultad de 
Farmacia, y a «toda la comuni-
dad educativa para que se sigan 
manteniendo todas las medidas 
de seguridad implementadas».   

El segundo problema que aña-
de nebulosa a lo acaecido en Vi-
toria es que no se conoce bien 
qué estudiantes asistieron a cla-
se en el momento en el que el ca-
tedrático tenía capacidad infec-
tiva. Según las fuentes consulta-
das, ha habido un problema con 
los listados que se elaboran a dia-
rio para saber qué alumnos acu-
den al centro. Hay que recordar 
que la UPV está impartiendo algo 
más del 75% de su programa de 
manera presencial. 

Amplia experiencia 
El positivo del profesor se cono-
ció el pasado lunes. Los estudian-
tes fueron enviados de regreso a 

sus domicilios a lo largo de la ma-
ñana. Estarán bajo vigilancia y, 
en principio, no parece que se 
vaya a proceder a un cribado ma-
sivo de PCR. No obstante, podría 
aclararse en las próximas horas. 

El catedrático que declinaba el 
uso de la mascarilla cuenta con 
una amplia experiencia en la Fa-
cultad de Farmacia de Vitoria. 
Imparte la asignatura de Quími-
ca y es coordinador de un grupo 
de investigación. La noticia ha 
caído como una bomba entre sus 
compañeros. «Es un tema muy 
delicado y en el que habrá que 
ver cómo evoluciona la investi-
gación abierta», sostuvo un do-
cente que prefiere guardar el ano-
nimato. «Tenemos claro que es 
una norma de obligado cumpli-
miento, pero hay que conocer la 
situación personal de cada uno, 
porque igual este hombre tiene 
alguna justificación», comenta-
ba otro. La decana, Manoli Igar-
tua, declinó hablar con este pe-
riódico y remitió directamente al 
servicio de prensa de la UPV.  

El malestar es grande entre los 

alumnos. Y no sólo con el docen-
te, al que reprochan no haber uti-
lizado la mascarilla, sino que tam-
bién critican a la dirección, por-
que les han hecho «en cierta for-
ma» responsables de lo sucedi-
do. «Nos han echado en cara que 
no denunciáramos antes que el 
profesor estaba incumpliendo la 
norma, pero, claro, es nuestro pri-
mer año y creemos que no es 
nada justo que se descargue en 
nosotros la culpa». 

La Universidad abre  
un expediente de 
investigación al docente 
y pide a toda la 
comunidad educativa 
que cumpla las normas 
a rajatabla 

JOSU GARCÍA 

Al menos una clase del primer 
curso del grado de Ciencia y Tec-
nología de los Alimentos de la 
UPV en Vitoria ha sido puesta en 
cuarentena por las autoridades 
sanitarias después de que uno de 
sus catedráticos haya dado posi-
tivo por Covid-19. El profesor lle-

El positivo de un profesor que 
rechaza la mascarilla obliga a aislar 
a una clase de la UPV en Vitoria

USO OBLIGATORIO 

La UPV advierte de que 
investigará y, «llegado  
el caso, depurará 
responsabilidades»  

PRIMER CURSO 

Hay un fuerte malestar en 
los alumnos: «Nos echan 
en cara que no le hayamos 
denunciado antes»

LA CLAVE

p p
vaba desde el inicio de curso 
(arrancó el día 7) impartiendo do-
cencia sin mascarilla, según ha 
podido saber EL CORREO. La Uni-
versidad ha abierto lo que llama 
«un expediente de información 
reservada» sobre el caso, una es-
pecie de investigación para tra-
tar de aclarar el comportamien-
to del profesional y advierte de 
que, llegado el caso, «se depura-
rán eventuales responsabilida-
des». Las normas de la propia ins-
titución académica recogidas en 
su página web subrayan que es 
obligatorio emplear la protección 
facial dentro de las aulas. 

Hay decenas de afectados (po-
drían ser unos 40) que tendrán 
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LA VERDAD 

MURCIA. La profesora Victoria 
Sánchez Giner ha sido elegida 
nueva decana de la Facultad de 
Bellas Artes de la Universidad 
de Murcia tras el proceso elec-
toral celebrado en el centro. 

Victoria Sánchez Giner es do-
cente en la Universidad de Mur-
cia desde 2004 y artista visual. 
En la gestión universitaria, ha 
sido secretaria de la Junta de 
Facultad y vicedecana de Coor-
dinación Académica y Estudian-

tes, y coordinadora del grado en 
Bellas Artes. Entre otras activi-
dades, en su faceta como artis-
ta coordina desde 2007 el pro-
yecto docente ‘Paisaje UM. Ver-
sus (espacios naturales prote-
gidos de la Región de Murcia)’ 
para la difusión de los Parques 
Regionales a través de la pintu-
ra de paisaje. 

El profesor Gaspar Ros Be-
rruezo también tomó posesión 
como decano de la Facultad de 
Veterinaria de la Universidad 
de Murcia hace unos días, des-

pués de ser reelegido para el 
cargo en las elecciones. El in-
vestigador ha sido decano los 
últimos cuatro años. 

Victoria Sánchez es elegida 
decana de Bellas Artes

Victoria Sánchez.  UMU
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i  SALUD

SONIA MORENO  MADRID 
Buenas noticias para la medicina 
preventiva: un estudio sobre una 
amplia población avala la eficacia 
de la vacuna contra el virus del pa-
piloma humano (VPH) frente al tu-
mor de cuello de útero. El trabajo 
se ha llevado a cabo en casi 1,7 mi-
llones de mujeres (de 10 a 30 años) 
en Suecia. Tras más de una década 
de seguimiento, aquellas vacuna-
das contra el VPH tuvieron un ries-
go mucho menor de desarrollar un 

cáncer de cuello uterino, especial-
mente si la recibieron antes de los 
17 años. Esta fórmula ya había de-
mostrado fehacientemente que 
previene las verrugas genitales y 
las lesiones precancerosas, pero, si 
bien había indicios científicos, fal-
taba el respaldo contundente de 
que también evita el cáncer de cér-
vix. Esto es lo que supone la publi-
cación del estudio en The New En-
gland Journal of Medicine. Una de 
sus autoras, la epidemióloga Jiayao 

Lei, del Instituto Karolinska de Es-
tocolmo, afirma que «es la primera 
vez que, a nivel de población, po-
demos demostrar que protege no 
sólo contra los cambios celulares 
que pueden ser precursores del tu-
mor, sino también contra el cáncer 
de cuello uterino invasivo». 

En el estudio, los investigadores 
siguieron a las mujeres de edades 
entre los 10 y los 30 años durante 
un periodo de 11 años. Más de 
500.000 recibieron la vacuna con-

tra el VPH, la mayoría antes de los 
17 años. De las vacunadas, se diag-
nosticó la lesión uterina a 19 muje-
res, en comparación con 538 entre 
las que no fueron inmunizadas. 
Las niñas vacunadas antes de los 
17 años redujeron su riesgo de 
cáncer de cuello uterino en un 
88%. Cuando la vacuna se admi-
nistró entre los 17 y los 30 años, el 
riesgo se redujo en un 53%, siem-
pre comparado con aquéllas que 
no se vacunaron. 

ROCÍO R. GARCÍA-ABADILLO MADRID 
Entre todas las medidas impuestas 
por la pandemia, una de las que 
más polémicas sigue levantando es 
el uso de mascarillas. Aunque ha 
habido países que en un principio 
no la exigieron, como los nórdicos, 
con el tiempo han incorporado su 
uso, aunque con distintos grados de 
obligatoriedad: sólo en sitios cerra-
dos o en el transporte público. En el 
caso de España y a pesar de que a 
lo largo de julio las co-
munidades autónomas 
fueron imponiendo su 
uso obligatorio, ya el 
BOE regulaba en una 
orden del 20 de mayo 
estas cuestiones, inclu-
yendo los espacios 
abiertos. Sólo se con-
templaban unas posi-
bles excepciones al uso 
de las mascarillas en 
determinados supues-
tos, pero no todas ellas 
con rigor científico. 

Es el caso de la exen-
ción a «personas que 
presenten algún tipo de 
dificultad respiratoria 
que pueda verse agra-
vada por el uso de mas-
carilla y a aquellas cuyo 
uso se encuentre con-
traindicado por motivos 
de salud o discapaci-
dad», indica el docu-
mento oficial. «En Respiratorio es-
tamos cansados de ver a gente con 
asma, EPOC y otras patologías res-
piratorias que acuden pidiendo un 
certificado que les exima de su uso 
por si les para la policía. Tenemos 
que hacer docencia a los pacientes 
diciéndoles que la ley está mal», ex-
plica Joan B. Soriano, epidemiólogo 
del Servicio de Neumología del 
Hospital Universitario de La Prince-
sa y profesor de la Universidad Au-
tónoma de Madrid. 

El doctor Soriano, que también 
es representante español del grupo 
clínico Covid-19 de la OMS en Gi-
nebra, señala que los pacientes con 
enfermedades respiratorias tienen 
el mismo riesgo de contagiarse y 
mayor riesgo de que la enfermedad 
curse grave en caso de infectarse. 
«Desarrollan neumonías más gra-
ves, es un sinsentido que los que 
más deberían protegerse no lo ha-
gan. No hay ni una sola evidencia 

en la literatura científica mundial 
que diga que un paciente con fibro-
sis quística, asma, EPOC o cual-
quier otra patología respiratoria se 
desestabilice por el uso de mascari-
lla. Ésta no provoca ataques de as-
ma o exacerbaciones de EPOC, es 
un error oficial no sólo en la ley es-
pañola, también en la inglesa y en 
alguna otra legislación, y se ha de 
cambiar», recalca Soriano. 

Por esa razón, varios especialis-
tas internacionales que pertenecen 

al Respiratory Effectiveness Group 
(REG por sus siglas en inglés, Gru-
po de Eficacia Respiratoria) –un 
grupo independiente de médicos e 
investigadores de España, Reino 
Unido, Estados Unidos, Canadá y 
Australia, entre otros países–, de-
cidieron revisar todas las investi-
gaciones disponibles (casi 60.000 
estudios sobre Covid hasta la fe-
cha), llegando a esa rotunda con-
clusión que publicaron este martes 

(de la que Soriano es el primer fir-
mante) en la revista European 
Respiratory Journal. 

«La Sociedad Española de Neu-
mología y Cirugía Torácica (Separ) 

ya lo advirtió en una nota el 24 de 
agosto. Pero no sólo en España, 
ninguna sociedad científica de aquí, 
de EEUU, Australia u otros países 
ha hecho esa recomendación. Por 
eso, nos sorprende que se incluya 
en la legislación de varios países», 
insiste Soriano. 

El especialista subraya que «el 
oxígeno fluye a través de la tela, el 
papel o el material que sea. La 
presión inspiratoria a través del 

material sí puede ver-
se un poco incremen-
tada, pero no hay fun-
damento científico pa-
ra decir que por ese 
aumento de las presio-
nes inspiratorias se 
produzcan ataques de 
asma o exacerbacio-
nes de la EPOC. Por lo 
que todos debemos 
llevar mascarilla, a na-
die le gusta llevarla y 
es una molestia, pero 
todos debemos llevar-
la sin excepción y es-
tos pacientes más por 
el riesgo que corren». 
Soriano añade que si 
estos pacientes «tie-
nen insuficiencia res-
piratoria o una sensa-
ción de falta de aire al 
ponérsela, lo más re-
comendable es que li-
miten su actividad, es-

pecialmente al aire libre». 
Soriano argumenta que la falta 

de aire o disnea es subjetiva.  
«Es como el dolor, cada uno tiene 
un umbral diferente. El umbral 
para tener disnea es un 92% de 
saturación. Hay personas que 
con una saturación de 89% no 
notan nada y otras que con un 
94% sí tienen esa sensación de 
faltarles el aire. Pero nada indica 
que las mascarillas impidan res-
pirar adecuadamente».

Las excepciones al uso de la 
mascarilla no tienen base científica 
Un estudio internacional apunta a las exenciones a personas con enfermedades respiratorias

La vacuna del VPH frena al cáncer de cérvix 
Un estudio en casi dos millones de mujeres mide la eficacia de la primera inmunización contra un tumor

za fallida ahora que un nuevo estu-
dio apunta que la hidroxicloroquina 
tampoco parece resultar eficaz en 
esta misión. 

Se trata de los primeros resulta-
dos que se publican 
sobre esta cuestión y 
lo hacen en la revista 
científica JAMA In-
ternal Medicine. «Es-
te trabajo representa 
el primer ensayo 
aleatorio del efecto 

profiláctico de la hidroxicloroqui-
na», señala el autor principal, Ben-
jamin Abella, profesor de Medicina 
de Emergencia y director del Cen-
tro de Reanimación de la Universi-
dad de Pensilvania (EEUU). 

para la próxima campaña, las auto-
ridades sanitarias no se han asegu-
rado de que haya disponibilidad en 
la red de farmacias». Y añaden que 
«los países que están reforzando 
sus estrategias contando con la far-
macia en labores tanto de sensibili-
zación como de aplicación, están 
mejorando notablemente los índi-
ces de vacunación». A pesar de to-
do, señalan que desde la responsa-
bilidad sanitaria y como agentes de 
Salud Pública están participando 
activamente para promover la vacu-
nación contra la gripe entre la po-
blación en general y entre la pobla-
ción de riesgo en particular. 

En el mismo sentido, Marta Gali-
pienzo, presidenta del COF de Na-
varra, declaró hace unos días que 
«no se nos ha dicho un no rotundo, 
pero los laboratorios dicen a nues-
tros distribuidores habituales que 
‘de momento’ no les pueden servir. 
Ese ‘de momento’, en una campaña 
tan corta, nos hace pensar que no 
las tendremos en nuestras farma-
cias». Galipienzo reconoce que es-
tamos en un momento complicado, 
en el que salud pública debe garan-
tizar las vacunas a los grupos de 
riesgo, «pero habrá gente que no es-
tá en ese grupo de riesgo y no podrá 
ir con su prescripción y comprarla». 

Luis González Díez, presidente 
del COF de Madrid, se pregunta por 
qué las vacunas no pueden estar en 
la botica: «Recuerdo cuando acabé 
la carrera que absolutamente todas 
las vacunas estaban en ella. Poco a 
poco han ido desapareciendo y ca-
da vez va a menos. No me gusta 
nombrar a otros países, pero se de-
muestra que cuando participamos, 
aumentan las tasas. Tenemos una 
influencia fundamental y, si es un 
medicamento, debe estar aquí, y 
hay que pensar en la zona rural». 

Fuentes de la distribución recono-
cen también a este medio estar 
preocupados por este suministro a 
las boticas. Y desde Muface asegu-
ran que «el acceso a través de ofici-
nas de farmacia estará limitado al 
haber un suministro restringido». 
Por parte de las mutualidades, Mu-
face indica a este medio que «el su-
ministro de las dosis necesarias es-
tá garantizado. El acceso a las mis-
mas, como el año pasado, a través 
de los centros de vacunación, públi-
cos o concertados, según la cober-
tura del mutualista».

Dos mujeres con mascarilla delante de un anuncio de una profesional sanitaria que lleva otra. REUTERS

Pastillas de 
tablas de 
sulfato de 
hidroxiclo-
roquina. 
SHUTTERSTOCK

545
Millones de 
personas. 
Padecen una 
enfermedad 
respiratoria crónica 
en el mundo.
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La propagación de la segunda ola del virus

Oviedo, Inés  GAGO 
Detectar el coronavirus desde 

casa y obtener los resultados en 
menos de una hora. Ese es el obje-
tivo del proyecto de investigación 
que comenzó el pasado lunes en la 
Universidad de Oviedo, en colabo-
ración con la de La Rioja y la Poli-
técnica de Murcia y que finalizará 
dentro de un año. Lo que pretenden 
es simplificar el proceso de detec-
ción del covid y que lo pueda reali-
zar cualquier persona en su domici-
lio, como si fuera un glucómetro o 
un test de embarazo.  

El sistema en el que trabaja este 
grupo, coordinado por Teresa Fer-
nández Abedul, catedrática de quí-
mica de la Universidad de Oviedo, 
emplea método “LAMP”, que ya 
se estaba estudiando antes de que 
llegara el covid. Funcionaría de una 
forma similar a la PCR: la muestra 
se tomaría en el “sudado nasal”, es 
decir, en la nariz. Pero, al igual que 
un test de embarazo o un glucóme-
tro, será accesible para todo el 
mundo: con unas instrucciones, la 
podrá hacer el propio usuario. Y 
consecuentemente, comercializa-
ble en las farmacias. “Será una so-
ciedad más segura porque la prue-
ba se puede realizar cada dos o tres 
días y ver la evolución de la enfer-
medad”, cuenta Abedul.  

El trabajo, con el método 
“LAMP”,  que están realizando en 
el laboratorio tiene tres fases. En la 
primera, desde la microbiología,  se 

realiza una amplificación del ARN 
del covid para detectar una carga 
viral más baja, mediante un poten-
cioestrato. “En ocasiones, el virus 
ya está en el cuerpo del individuo 
pero la PCR no lo detecta. Enton-
ces, el positivo se descubre cuando 
es demasiado tarde”, indica la cate-
drática. Según explica, utilizando 
técnicas isotérmicas, actúa como si 
fuera una fotocopiadora del virus 
más potente que la de las PCRs.  

Después, buscarán una forma de 

medición sencilla para que el test se 
pueda realizar en el domicilio y no 
haga falta un técnico de laboratorio,  
como ocurre con las PCRs. De es-
ta manera, se simplificaría el diag-
nóstico del covid y se desaturarían 
los laboratorios, puesto que no ha-
cen falta técnicos para utilizar el 
aparataje.  Esta medición  del mate-
rial genético amplificado será mu-
cho más “simple”: con electrodos 
previamente configurados.  

Una vez obtenidos los paráme-

tros de esta medición y comproba-
do cuál es el mejor método, envia-
rán las especificaciones técnicos a 
los ingenieros de la Universidad 
Politécnica de Murcia que, en cola-
boración con un doctor en Quími-
ca- Física, elaboran el aparato. Se-
gún calculan, su tamaño no será su-
perior al de un móvil.  

Será un gran avance en los siste-
mas de detección de enfermeda-
des; no solo para el covid, sino mu-
chas desconocidas aún por estudiar. 

Detectar el coronavirus desde casa 
Un proyecto coordinado por la Universidad de Oviedo estudia cómo 

simplificar los procesos para diagnosticar el covid en una hora

El brote en dos bares de Gijón ya suma 13 
positivos, en una jornada con 66 en Asturias
Barbón defiende que la alerta naranja ha sido “útil” en Laviana y el 
Oriente y Mallada le reprocha su obsesión con el Gobierno de Madrid

Oviedo/ Siero,  
A. ILLESCAS/ 
J. A. ARDURA 

Asturias sumó ayer 66 casos po-
sitivos más de coronavirus mientras 
que el brote relacionado con dos es-
tablecimientos de alterne del polígo-
no industrial de Porceyo, en Gijón, 
suma ya 13 positivos.  

Hasta el momento 24 personas 
han respondido al llamamiento rea-
lizado por las autoridades sanitarias 
sobre ese brote, cuyos contactos re-
sultan más difíciles de rastrear por la 
naturaleza de esos bares. La Conse-
jería de Salud solicita a las personas 
que hayan estado entre los días 10 y 
26 de septiembre en el “Vaya Bull” 
o en el “Bora-Bora” que cumpli-
menten el formulario disponible en 
un enlace de la web Astursalud o lla-
mando al teléfono 984 100 051. El 

Servicio de Salud del Principado 
(Sespa) contactará con los afectados 
para valorar la indicación de realizar 
una PCR. Mientras tanto, estas per-
sonas deberán limitar su vida social, 
vigilar su estado y cumplir escrupu-
losamente las medidas de protec-
ción frente al covid. Además, el po-
sitivo de un niño de segundo de pri-
maria en el colegio Hermanos Arre-
gui de Pola de Siero ha obligado a 
aislar el aula. Los alumnos con los 
que compartía clase están a la espe-
ra de que les practiquen las pruebas 
PCR. Es el tercer colegio del conce-
jo de Siero que se ve obligado a 
mandar a los estudiantes de algún 
aula a casa, por positivos. En la jor-
nada del martes, los colegios El Car-
bayu y Santa Barbara de Lugones se 
vieron en la misma tesitura. 

Por otra parte, el presidente del 

Principado, Adrián Barbón, defen-
dió en la Junta el buen resultado de 
las alertas naranja en los concejos 
del Oriente asturiano como en La-
viana después de que el PP y Vox le 
afeasen sus ataques al gobierno de la 
Comunidad de Madrid o “su tourné 
mediática por todo el país”.  

Barbón reivindicó la necesidad 
de las alertas naranja como “toque 
de atención” para reducir la inci-
dencia del covid y rechazó la acusa-
ción de Ignacio Blanco (Vox) de 
buscar “una operación de marke-
ting”. El portavoz de Vox se mani-
festó contrario a “los confinamien-
tos periféricos, letales para la econo-
mía” y tachó de “imposible” que la 
incidencia pasase en cuestión de dí-
as de 800 a 500 casos, una reducción 
que atribuyó al uso del “typex”. El 
presidente se puso serio: “Ataques al 

Gobierno cuantos usted quiera, pe-
ro jamás los voy a a aceptar contra 
funcionarios como los responsables 
del Servicio de Epidemiología, a los 
que ha hecho una grave acusación”.  
Barbón sostuvo que la alerta naran-
ja se ha demostrado “útil” tanto en 
Laviana y en el Oriente “donde los 
casos se redujeron a la mitad”.  

La portavoz del PP, Teresa Malla-
da, reprochó las críticas de Barbón 
al gobierno de la Comunidad de 
Madrid, y lamentó que, mientras 
tanto, no da respuesta en Asturias a 
problemas como el de la demogra-
fía “¿Qué ganan los asturianos con 
esta batalla? Sea sensato. Con su 
afán de reconquista, parece el rey 
Pelayo”, planteó a Mallada, a quien 
Barbón le respondió que “disfruta 
con el papel de delegada del Gobier-
no de Madrid en Asturias”.

Ponga, con cinco 
casos más en 
Sobrefoz, extrema 
las medidas para 
evitar contagios

Sobrefoz (Ponga), E. S. R. 
El cribado masivo a los 72 

vecinos de la población de So-
brefoz (Ponga) ha dado como 
resultado cinco casos positivos 
en coronavirus que se unen a 
los tres registrados el fin de se-
mana, cuando el Gobierno re-
gional declaró un brote en la lo-
calidad.  Ahora, el Ayuntamien-
to que gestiona la socialista 
Marta Alonso, ha decidido to-
mar medidas al respecto para 
minimizar el contacto entre los 
ponguetos, al menos hasta el 
próximo día 9 de octubre. Son, 
insiste la regidora, “únicamente 
medidas de carácter preventi-
vo” porque “es importancia 
mantener en todo momento la 
calma, actuando con la mesura 
en nuestras rutinas y hábitos”. 

Así, Alonso anunció ayer 
que la residencia de ancianos 
se confinará y no recibirá visi-
tas. Además, el Ayuntamiento 
únicamente atenderá de forma 
presencial, y con cita previa, los 
jueves en horario de nueve de la 
mañana a dos de la tarde. La 
atención al público, pues, se 
priorizará vía telefónica o tele-
mática y únicamente se usarán 
las dependencias locales para 
registrar documentos urgentes. 
Se cerrarán las instalaciones de 
uso vecinal.

Fallecen dos 
octogenarias  
por el virus, una 
de ellas residente 
en un geriátrico

Oviedo, J. A. A. 
Los efectos de la segunda ola 

continúan incrementando las 
cifras negativas de las estadísti-
cas del covid en Asturias. Según 
informó el Principado dos per-
sonas fallecieron el pasado mar-
tes a causa del coronavirus. Se 
trata de dos mujeres octogena-
rias, de 84 y de 89 años respec-
tivamente. Una de ellas vivía en 
un centro residencial sociosa-
nitario. Precisamente impedir 
los contagios en geriátricos son 
uno de los principales objetivos 
del Principado para evitar que el 
virus eleve la mortalidad. Tam-
bién diez personas que habían 
sido diagnosticadas en días an-
teriores precisaron hospitaliza-
ción en planta. El martes se rea-
lizaron 3.528 pruebas PCR, cu-
yos resultados sitúan la tasa de 
positividad en el 1,87%.

Las investigadoras de química y biología de la Universidad de Oviedo y La Rioja. Por la izquierda, Mar García, Rosa 
Cima, Teresa Fernández Abedul, Estefanía Costa y Andrea González, en el laboratorio. | Irma Collín 
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La herramienta de la 
UPV, que se instalará 
en todos los centros 
universitarios,  
detecta los contactos 
de un enfermo 
R. V.

 
VALENCIA. La pandemia está 
ofreciendo múltiples oportu-
nidades para aplicar los cono-
cimientos técnicos al servicio 
de la sociedad. La Universitat 
Politècnica de València ha de-
sarrollado en este contexto De-

teCCovid, una aplicación que 
permite rastrear contagios de 
Covid-19 a través del móvil. 

La diferencia fundamental 
con otros sistemas de alerta 
que se han desarrollado has-
ta ahora es que no necesita que 
el usuario se descargue nin-
guna aplicación ni que inte-
ractúe con ella. Los datos se 
obtienen directamente de la 
red wifi del campus.  

Y es que la herramienta se 
basa en la información de geo-
posicionamiento que se pue-
de extraer de la infraestructu-
ra de la red  de la universidad. 

«Las antenas wifi detectan 
continuamente la presencia 
de los miembros de la comu-
nidad universitaria que están 
conectados tanto a UPVNET 
como Eduroam. Esta informa-
ción se almacena durante 30 
días de forma anónima, en-
criptada y totalmente segura 
en los sistemas de la UPV»,  ex-
plicó Vicente Botti, director del 
Instituto VRAIN de la UPV que 
ha desarrollado la aplicación 
junto al Área de Sistemas de 
Información y Comunicacio-
nes. Únicamente cuando se no-
tifica un positivo, la autoridad 

sanitaria se encarga de iniciar 
el protocolo de trazabilidad y 
de localizar a los contactos cer-
canos al enfermo. 

Fuentes de la UPV señalan 
que es la autoridad sanitaria 
la que a partir de la clasifica-
ción del riesgo, determinado 
de acuerdo con la proximidad 
al contagiado, decide qué con-
tactos son significativos. Ade-
más, es ella quien adopta las 
medidas que se debe tomar. 

Como siempre en estos ca-
sos, el sistema requiere del 
consentimiento del usuario. 
La base de legitimación para 
el tratamiento de los datos es 
precisamente el permiso ex-
plícito que la persona otorga 
previamente mediante un for-
mulario publicado en la Intra-
net de la UPV. En este sentido, 
el proyecto ha sido supervisa-
do por el delegado de Protec-
ción de Datos de la UPV y que 
cuenta con todas las garantías. 
Fuentes de la UPV explicaron 
que la herramienta se implan-
tará en breve en cuatro uni-
versidades públicas valencia-
nas. 

Frente a otras herramien-
tas, señalaron desde la Politèc-
nica, el sistema aporta segu-
ridad, fiabilidad y transparen-
cia. Todo ello puede resultar 
de gran utilidad en estos mo-
mentos ya que en la práctica 
supone, recalcaron las mismas 
fuentes, automatizar el traba-
jo de los rastreadores con lo 
que se puede llegar a duplicar 
la capacidad inicial de detec-
ción.

Rastreo por móvil para evitar 
contagios en los campus

Varios estudiantes en el campus de la UPV.  LP

La determinación del 
riesgo de contagio y las 
medidas que se tomen 
serán adoptadas por  
la autoridad sanitaria
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ANA ARGELICH
Directora general de MSD Espa~a

"Estamos en un momento en el qud’podemos
poner en valor la ciencia

La directora general de lVlSD en Espafia, Ana Argelich, propone que la industria far-
mac6utica, ahora m~s protagonista que nunca, sea siempre considerada clave pot su
aportaci6n basada en el conocimiento. En tiempos de crisis, pero tambi~n en cual-
quier otto momento. Adem~s, ante el ~ruido~, la ciencia debe dominar el discurso

Por Bel6n Diego. Fotos: Juan Manuel Serrano/Archivo UIMP

Conociendo el mercado austriaco, donde
ha desarrollado parte de su labor profesio-
nal, Lqu6 ideas sugeriria que ’import~se-
mos’ de 61? LC6mo valora la iniciativa del
gobierno de aquel pais de apoyar -con fon-
dos- las plantas de fabricaci6n de medica-
mentos como parte de la politica de reloca-
lizaci6n industrial?
Austria, como Espa~a, tiene un sistema des-
centralizado. Es verdad que ha asumido la

reforma de algunos procesos que facilitan
un acceso m~s r~pido, pero no creo que Espa-
~a tenga que hacer un aprendizaje de Aus-
tria. Es un pais parecido en estructura, m~s
peque~o, donde los actores se conocen
mucho y mantienen una pol[tica que, aun-
que retadora, es muy pr6xima.

SegOn un informe reciente, Keytruda es uno
de los f~rmacos m~s empleados en el mundo
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LQud cabe esperar alcanzado ese hito?
El ~rea de oncologfa es muy impor~ante para
MSD. Actualmente tenemos 21 aprobacio-
nes de f~rmacos en la FDA (la agencia esta-
dounidense del medicamento) que iron obte-
niendo la autorizaci6n para Ilegar a Europa
y Espa~a,

Acaba de celebrarse el congreso de la Socie-
dad Europea de Oncologia M~dica (ESMO),
en el cual se han comunicado datos impor-
tantes en fase III de c~ncer de es6fago. Tene-
mos nuevos medicamentos en pipeline de
oncologfa, no solo en inmunoterapia, sino
tambien en otras dianas, asi como nuevos
trabajos en terapias dirigidas.

El esfuerzo de las compaSias farmac~uti-
cas durante la pandemia estb siendo inten-
so. Si tuviera que destacar solamente dos
actividades en la crisis, ~.cuziles sedan?
El primero sin lugar a dudas rue la respues-
ta del suministro. Fue el punto m~s critico.

se va a hacer en un dia, pero realmente si no
empezamos ahora, tardaremos aOn m~s en
Ilevarlo a cabo. En el corto plazo tenemos
que trabajar la telemedicina. Los pacientes
con Covid-19 son muy importantes, pero tam-
bi~n hay pacientes con otros problemas que
hay que seguir atendiendo.

Hay que trabajar en equipo, los profesiona-
les, las autoridades, la propia sociedad tene-
mosque trabajar unidos. La respuesta a la
pandemia ha sido muy buena. Ahora nos
queda la duda si vamos a ser capaces de
mantener ese espfritu de colaboraciOn.

~.En qu~ aspectos del funcionamiento de la
compaSia se plasma particularmente la
importancia de la I+D a Io largo del tiempo?
/~Y en una ’instant,~nea’ de la actualidad?
Aproximadamente, el 20% de ingresos que
recibe la compa~ia se invierten en investiga-
ci6n. Tenemos un gran interns en que el por-
centaje siga subiendo. Sin embargo, tambien

"Conseguir que estuviera garantizado el
suministro de medicamentos al hospital de
IFE]VIA desde el dia uno.fue todo un reto

"Tenemos un gran interns en que el

porcentaje de inversi6n(en investi~laciOn
(20% de los ingresos "siga subiendo

Conseguir que el dfa uno de la apertura del
IFEMA tuvi~ramos garantizado el suminis-
tro para los pacientes rue todo un reto. El
segundo es la investigaci6n. Desde la indus-
tria farmac~utica tenemos que aportar las
soluciones, vacunas y terapias que deman-
da la sociedad. A estas dos cuestiones yo
a~adir[a una tercera, que es el necesario
apoyo al profesional sanitario. No es s61o
tener el f~rmaco, sino ayudar a que el profe-
sional pueda hacer su trabajo durante este
periodo tan critico. Es algo que tambi~n ha
de mantenerse a largo plazo.

Y de cara al futuro, tambidn pensando en la
pandemia, ~.qud habria que potenciar?
Primero me gustaria aclarar, porque de eso
se ha estado hablando mucho, que tenemos
pendiente resolver la parte digital. Necesita-
mos tener los datos para hacer que el siste-
ma sea m~s eficiente y m~s eficaz. Esto no

es verdad que cada dfa es m~s complejo. En
t~rminos generales, la investigaci6n dentro
del ~mbito sanitario, se especializa progre-
sivamente. Es necesario, por tanto, ser m~s
precisos. Esto conlleva que el coste de la
investigaciOn sea m~s alto. La vocaciOn de
nuestra compa~ia es invertir en investiga-
ci6n Io m~ximo posible. Es una tendencia
general en toda la industria farmac~utica.

Considero tambi~n que Espa~a aporta mucho
a la investigaci6n farmac~utica en todas las
~reas. Hemos hablado de oncologia, pero
tambi~n se trabaja mucho en otros campos,
como los antivirales y antibi6ticos. No hay
que olvidar queen la fase post-Covid la resis-
tencia bacteriana va a ser muy importante y
debemos estar preparados.

~.Cree que hay mds probabilidades de con-
seguir un tratamiento especifico para el
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Covid-] 9 investigando nuevas indicaciones
de mol6culas ya conocidas?
La apuesta cientifica de MSD para desarro-
liar vacunas y antivirales, tanto en el Covid
como en otras enfermedades infecciosas,
parte de plataformas conocidas. Aportan
seguridad y permiten investigar y ayudar a
definir las dosis. Ahora mismo Io importan-
tees que todas las empresas que est~n inves-
tigando hagan su trabajo y que experimen-
ten con las formas que consideren m~s opor-
tunas para alcanzar resultados.

Si alguno de los tratamientos de los que dis-
ponemos, una vez revisada la evidencia en
detalle, puede apoyar en el tratamiento de
enfermedades que est~n surgiendo como el
Covid-19, contaremos con esa investigaci6n,
pero es preciso que los indicios de respues-
ta tiendan en ese sentido.

LC6mo responderia a las dudas sobre segu-
ridad asociadas a la aceleraci6n de la inves-

la plataforma o forma de trabajar, la expe-
riencia y la organizaci6n ya las ten[amos. Es
verdad que hemos Ilegado a tener hasta
19.000 asistentes, ya que Io abrimos a Lati-
noam6rica. Aproximadamente el 50% de la
participaci6n rue latinoamericana. Antes inclu-
so del periodo de pandemia hemos entendi-
do que la realidad ya se estaba transforman-
do, aunque la actual situaci6n la haya podi-
do acelerar.

AI dejar las grabaciones disponibles un tiem-
po, se puede Ilegar a muchas m~s personas,
y tambi6n hay m~s facilidad para acceder a
los ponentes. Se mantiene la interacci6n,
pero hay otras vias. Mi opini6n es que de cara
al futuro nos debemos basar en un concep-
to blended, buscando la uni6n de ambas f6r-
mulas. Lo presencial no deberia limitar cual-
quier actividad. En Ifneas generales la pre-
sencialidad no debe limitar el poder hacer
cualquier tipo de actividad que genere un
mayor acceso.

"La apuesta de MSD para desarrollar
vacunas y antivirales parte de plataformas

conocidas que aportan seguridad

"La formacidn de los profesionales es
fundamental, empresa y sociedad d ebemos

colaborar para fomentarla

tigaci6n? LDiria que la UE est& m&s prote-
gida que Rusia o Estados Unidos, donde se
ha planteado una aprobaci6n sin comple-
tar la fase II1?
La FDA ha publicado unos criterios bien cons-
truidos. Cualquier compa~ia que cumpla con
estos criterios sabe que trabaja sobre una
base s61ida, aunque 16gicamente hay que ver
el detalle. Personalmente, creo que el ruido
de las elecciones norteamericanas est~ afec-
tando a cuestiones en las que no deber/a
influir. Deberia ser la ciencia la que domina-
ray la que comunicara.

La organizaci6n del encuentro virtual de
junio seria un reto LPrev6n que sea una f6r-
mula hegem6nica en el futuro o seguiremos
queriendo reunirnos?
En MSD tenfamos una experiencia importan-
teen congresos virtuales antes de que se
desatara la pandemia de Covid-19. Por tanto,

LC6mo valora la prohibici6n de financiar la
formaci6n continuada en el plan de recons-
trucci6n econ6mica del Congreso? Puesto
que la alternativa es que financie la Admi-
nistraci6n, Lcree que Ilegar~ a implantarse?
/.Y respecto a la prohibici6n que afecta a
las asociaciones de pacientes?
En esta cuesti6n creo que los planteamien-
tos que se han hecho desde Farmaindustria
son los adecuados. La formaciOn de los pro-
fesionales sanitarios es fundamental y debe-
mos colaborar para fomentarla a trav~s de
la colaboraci6n entre empresa y sociedad.
Existe adem~s una regulaci6n muy precisa
de estas actividades y, por ello, en esta cues-
ti6n no puedo dejar de alinearme con los plan-
teamientos de Farmaindustria.

En cuanto alas asociaciones de pacientes,
hay que recordar que elias tienen un papel
enormemente importante y en esta cuestiOn
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han mostrado su voz. Desde luego, presto
mi apoyo y respeto sus planteamientos.

La actualidad del Covid-] 9 Io acapara todo,
pero hay otras cuestiones que siguen nece-
sitando una atencibn urgente, como las bac-
terias multirresistentes.
Hace un momento -en un encuentro celebra-
do en la sede de la Universidad Internacio-
nal Men~ndez Pelayo en Santander- Maria
Jes0s Lamas (directora de la Agencia Espa-
~ola de Medicamentos y Productos Sanita-
rios) y el director del servicio de enfermeda-
des infecciosas del Hospital Val d’Hebron,
Benito Almirante, estaban impartiendo una
conferencia precisamente en relaci6n con
los antibi6ticos y las resistencias bacteria-
nas. Me gustaria recordar queen este campo
MSD tiene un hist6rico impresionante. Tene-
mos el centro de investigaci6n b~sica de Gra-
nada y colaboraciOn p0blico privada con el
Gobierno de Andalucia. Es un orgullo que uno
de los antif0ngicos m~s relevantes que exis-

Claro que la evaluaci6n de Io local es muy
importante. En Catalu~a o en Andalucfa, por
ejemplo, hay grandes organismos evaluado-
res, aunque Io que importa finalmente es la
coordinaciOn. Si est~ claramente coordina-
do y las funciones de Io que se est~ hacien-
do est~n ordenadas, es un apoyo grande.
Todos los sistemas de organizaci6n tienen
sus ventajas y desventajas. En un sistema
descentralizado como el de Espa~a el talen-
to y las Iocalizaciones son diversos. Es impor-
tante descender al detalle. ~,Cu~l es el obje-
tivo? ~,Va a Ilevar a coordinar y dar relevan-
cia a los datos que se van obteniendo? Vamos
a esperar al anuncio definitivo y aver qu~
rumbo se quiere tomar en esta cuesti6n.

En estos tiempos convulsos,/.qud debemos
tener presente?
Es preciso hacer, por el momento en el que
estamos, una especial referencia a cuestio-
nes que resultan fundamentales, como la
seguridad. Nosotros, en este momento de

"MSD siente pasi6n por los antibidticos y
antiffmgicos. No paramos de traeoajar en

el concepto one health

"Ante la crisis, las prioridades son la
seguridad de los empleados, la garantia

del suministro y la investigaci6n

teen el mercado saliera de nuestras instala-
ciones de Lozoya. MSD siente pasi6n por los
antibi6ticos y antif0ngicos, No paramos de
trabajar en el concepto one health. Hemos
comunicado a nivel mundial la inversi6n de
100 millones a diez a~os en un plan para pro-
yectos de awareness. Para nosotros este ~rea
es una prioridad absoluta. Nos estamos vol-
cando en el Covid; la oncologia es tambi~n
muy importante dentro de la empresa, pero
claramente los antibi6ticos y antif0ngicos,
siguen siendo fundamentales. Sobre eso
MSD no tiene ninguna duda.

Patricia Lacruz acaba de confirmar la pron-
ta puesta en marcha de una agencia para
la evaluacibn de f~rmacos ~.Considera que
podria ser un elemento ~til para la agiliza-
cibn de los trbmites en la aprobaci~n de
nuevos medicamentos? LY la aportacibn
del bmbito local en la evaluacibn?

crisis hemos mantenido tres prioridades. En
primer lugar, la seguridad de nuestros emplea-
dos, junto con la garantia de suministro y el
desarrollo de la investigaci6n. Me gustaria
insistir en la responsabilidad de garantizar
la seguridad a todos los trabajadores. Como
directores de compa~fa es nuestra obliga-
ci6n ayudar y transmitir esa seguridad. Para
ello es preciso desarrollar una labor de flexi-
bilizacion, Iogrando un equilibrio profesional
y personal. Con la diversidad de perfiles que
tenemos en MSD es preciso aportar solucio-
nes laborales adecuadas alas personas. Esta-
mos en un momento en el que podemos
poner en valor la ciencia. El sector est~ de
relevancia. Me gustaria que esa relevancia
no se limite a los tiempos de crisis. Las com-
pa~ias somos parte de ese grupo de colabo-
raciOn que apunta a la investigaci6n. Nues-
tro slogan, Inventig for life est~ hoy m~s de
actualidad que nunca.
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J. M. LAMET 
A. DÍAZ Y R. BÉCARES MADRID 

La pugna entre el Gobierno y la Co-
munidad de Madrid vivió ayer otro  
capítulo tras la reunión del Consejo 
Interterritorial de Salud que iba a 
analizar el plan de restricciones pre-
parado por Sanidad. Tras la misma, 
Salvador Illa anunció una orden mi-
nisterial «de obligado cumplimi-
miento» para confinar Madrid y 
otros nueve municipios de la región. 

El plan fue rechazado por Andalucía, 
Cataluña, Galicia, Madrid y Murcia. 
Después, el consejero de Sanidad de 
la Comunidad, Enrique Ruiz Escude-
ro, acusó a Illa de mentir y anunció 
que su Gobierno no cumplirá la or-
den porque se ha tomado sin con-
senso.

El Parlament 
se salta  
la ley para 
homenajear 
a Torra 
La Cámara tuerce su propio 
reglamento para que el 
inhabilitado se despida  

Consigna de los CDR para 
este 1-O: «Esperamos cinco 
minutos... y violencia» 

El Gobierno 
rectifica y abre 
por sorpresa  
el grifo del 
gasto a CCAA y 
ayuntamientos

Illa retuerce la ley para intentar 
imponer restricciones a Madrid

Sánchez tolera un 
nuevo ataque de sus 
aliados al Rey pero 
culpa a la oposición 
Batet no lo impide apelando a la libertad de expresión

MARISA CRUZ MADRID 
La ofensiva de la izquierda política 
contra el Rey llegó ayer al Congreso. 
La Corona corrió vapuleada de ma-
no en mano –Rufián llegó a decir que 
el Rey es el 53º diputado de Vox– sin 

que el presidente del Gobierno ni la 
presidenta de la Cámara, Meritxel 
Batet, hicieran nada para impedir-
lo. Sánchez, incluso, llegó a culpar 
a la oposición de los ataques a Feli-
pe VI. PÁGINA 8 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

«Educación está 
legalizando la 
ignorancia» 
Profesores cargan contra 
Celaá por permitir obtener el 
título en ESO y Bachillerato 
sín límite de suspensos  

�  ¡Paren el mundo, que me quiero bajar! (Mafalda) �

MUERE QUINO   
UN DIBUJANTE 

CONTRA 
LA DUREZA  

DEL MUNDO
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El ministro anuncia sin fecha una 
orden ministerial «de obligado 
cumplimiento» para confinar la 
capital y otros nueve municipios

La Comunidad acusa a Illa de 
mentir y declara que no cumplirá 
la orden porque la ley dice que 
debe aprobarse «por consenso»

El plan del Gobierno había  
sido rechazado en el Consejo 
Interterritorial por Madrid, Galicia 
Andalucía, Cataluña y Murcia

Jürgen B. Donges: 
«Confinar Madrid 
llevará a España al 
borde del colapso» 
POR CARMEN VALERO / PÁGINA 30

El debate 
bronco y caótico 
refuerza la 
polarización en 
Estados Unidos

PÁGS. 4 A 6 / EDITORIAL EN PÁG. 3 

El FMI avisa: la recuperación en España «corre peligro» por el descontrol de los rebrotes PÁG. 29

POR VÍCTOR MONDELO / PÁGS. 10 Y 11

POR PABLO PARDO / PÁGINAS 22 Y 23

Fraccionamiento sujeto a condiciones. Pago solo con tarjeta de crédito. Válido hasta 31/12/2020. Precio “desde” calculado para un Terceros Básico,
según tarifa y con aplicación de campañas promocionales de Línea Directa. Sujetos a normas de suscripción. Más información en www.lineadirecta.com

917 701 796

DESDE 14€ AL MES

ASEGURA TU COCHE

PAGA MES A MES Trump, durante el debate. AFP

POR DANIEL VIAÑA / PÁGINA 28

POR OLGA R. SANMARTÍN / PÁG. 13El ministro de Sanidad, Salvador Illa, ayer, durante la reunión virtual del Consejo Interterritorial de Salud. POOL
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Los profesores están indignados 
con el real decreto aprobado el mar-
tes por el Gobierno que permite pa-
sar de curso y obtener los títulos de 
la ESO y Bachillerato sin límite de 
suspensos. «Se está legalizando la 
ignorancia», resume José Sánchez 
Tortosa, profesor de Filosofía de 
Madrid, que advierte de que la nor-
ma «vacía de valor las titulaciones 
escolares por igualación, ofrece una 
retórica populista con el cebo de la 
inclusión y, como consecuencia, de-
ja sin formación académica sólida a 
los estudiantes sin recursos». 

«Pasamos de la devaluación a la 
degradación final», avisa Andreu Na-
varra, profesor de Lengua y Literatu-
ra de Barcelona, que considera que 
la medida, que deja en manos de las 
autonomías los criterios de evalua-
ción, promoción y titulación hasta 
que acabe la crisis del Covid, sólo 
echa más leña al fuego del «analfa-
betismo» en que se encuentran mu-
chos alumnos. «Hay estudiantes de 
2º de la ESO que leen con dificultad. 
Llegan a Bachillerato y no saben 
buscar el sujeto de una frase. Si ba-
jamos aún más los niveles, tendre-
mos una ciudadanía degradada».  

«Este decreto es peor que un 
aprobado general, porque ningunea 
la enseñanza, solivianta al profeso-

rado, transmite al alumnado el men-
saje de que no sirve de nada esfor-
zarse porque le van a aprobar igual 
y se va a utilizar para maquillar las 
estadísticas», expresa Mario Gutié-
rrez, responsable educativo de 
CSIF. Este sindicato ha pedido la di-
misión de la ministra de Educación, 
Isabel Celaá, por «ocultar» el texto 
al Consejo Escolar del Estado, a las 
autonomías y a los sindicatos.  

Hay malestar también en UGT y 
CCOO, que no entienden por qué, 
si se reunieron el lunes con el Mi-
nisterio, nadie les explicó lo que el 
Consejo de Ministros iba a aprobar 
el día siguiente. Censuran que Ce-
laá no haya bajado la ratio en este 
real decreto, aunque defienden las 
medidas sobre evaluación, promo-
ción y titulación que en él se reco-
gen dada «la situación excepcional» 
en la que se encuentra la escuela 
este curso por el Covid.  

Pero la situación es mejor que en 
primavera, ya que los colegios están 
abiertos... «No se ha garantizado la 
presencialidad plena y tenemos a 
muchos alumnos en semipresencia-
lidad que reciben parte de su ense-
ñanza a distancia», objeta Maribel 
Loranca, responsable de la Federa-
ción de Enseñanza de UGT. 

Algunos profesores consideran 
que el real decreto es una forma del 

Gobierno de «huir hacia adelante» 
ante el «fracaso» de «no haber podi-
do garantizar» una presencialidad 
total en las escuelas. «Prometieron 
poner un refuerzo educativo para 
que los alumnos recuperaran las la-
gunas que tenían del curso anterior 
y no lo han hecho, como no han da-
do formación online a los docentes ni 
han repartido los 500.000 ordenado-

res que dijeron que iban a enviar, 
que no llegarán hasta enero. Así que 
han decidido que se apruebe a todo 
el mundo», opina Gutiérrez.  

El sindicato Anpe habla de «una 
vulneración del principio de igual-
dad de oportunidades del alumna-

do» que generará también «insegu-
ridad jurídica» en los profesores, 
porque no van a tener respaldo le-
gal a la hora de tomar la decisión 
de aprobar o suspender a un estu-
diante. También acusa a Celaá de 
«dejación de funciones» porque, 
recuerda, «es competencia del Es-
tado la expedición de títulos acadé-
micos, y los criterios de promoción 
y titulación deberían ser comunes 
para todo el territorio nacional, co-
mo ha ocurrido hasta ahora».  

Hasta STES dice que «el Ministe-
rio hace otra vez gala de su falta de 
liderazgo y traslada a las autono-
mías una competencia que es suya, 
porque dejarlo en manos de las 
CCAA lo único que genera es una 
gran confusión normativa y una in-
seguridad jurídica enorme». «Ya se 
hizo el año pasado y se creó una 
confusión monumental», recuerda 
su portavoz, José Ramón Merino.   

En la patronal de colegios priva-
dos Cicae también creen que «no es 
positivo que los alumnos reciban a 
comienzo de curso el mensaje de la 
promoción a pesar de los suspen-
sos»: «No podemos rebajar el nivel 
educativo y no podemos permitir 
que esta generación vea mermada la 
exigencia para promocionar de cur-
so porque condicionaremos el futu-
ro académico de esos alumnos». 

Profesores contra Celaá por bajar 
el nivel: «Legaliza la ignorancia» 
La acusan de ocultar el real decreto y advierten que dañará a los alumnos desfavorecidos

El cierre de fronteras 
terrestres de España 
con Marruecos tras el 
estado de alarma en 
España por la 
pandemia dejó a más 
de 1.000 marroquíes 
atrapados en Ceuta y 
Melilla. En mayo, 
Marruecos permitió 
que un contingente de 
sus ciudadanos 
volviese al país. Ayer, y 
tras seis meses de 
angustiosa espera, un 
centenar de mujeres, 
algunas acompañadas 
por menores que 
incluso han nacido en 
la ciudad española en 
el tiempo de reclusión 
forzosa, lograban al  
fin cruzar el paso 
fronterizo del Tarajal 
en Ceuta. La previsión 
es que en las próximas 
horas se permitan las 
repatriaciones desde  
Melilla. FOTO: A. SEMPERE

MARRUECOS 
PERMITE  
REPATRIAR A  
100 MUJERES 

La concertada 
prepara 
protestas contra 
el Gobierno

O. R. S. MADRID 
Padres, profesores y centros de 
la escuela concertada anuncia-
ron ayer movilizaciones para 
protestar contra la ley Celaá, 
que se tramita en el Congreso 
con varias restricciones a este 
modelo de enseñanza donde 
estudia el 27% del alumnado.  

Las familias de la Concapa y 
la Cofapa, los sindicatos FSIE y 
USO y las patronales Escuelas 
Católicas y Cece denuncian que 
las 117 enmiendas acordadas 
entre el PSOE y Unidas Pode-
mos «refuerzan de manera ine-
quívoca el objetivo del Gobier-
no de incrementar la enseñan-
za pública a costa de reducir 
progresivamente la enseñanza 
concertada hasta su elimina-
ción», entre otras medidas.  

Pero, además, sostienen que 
la norma «reedita los viejos 
planteamientos pedagógicos de 
la LOE, que tan bajos resulta-
dos académicos produjo», sin 
«dar una solución a los verda-
deros problemas de aprendiza-
je de los alumnos».  

Por ello van a presentar en 
los próximos días «una batería 
de acciones» para manifestar 
su oposición a la ley y organi-
zarán movilizaciones «ante la 
vulneración de los derechos y 
libertades ciudadanas recono-
cidas en la Constitución». 

Recuerdan que 
expedir títulos 
compete al Estado  
y no a las CCAA 

CSIF pide la dimisión 
de la ministra y dice 
que «se maquillarán 
las estadísticas» 
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Los profesores están indignados 
con el real decreto aprobado el mar-
tes por el Gobierno que permite pa-
sar de curso y obtener los títulos de 
la ESO y Bachillerato sin límite de 
suspensos. «Se está legalizando la 
ignorancia», resume José Sánchez 
Tortosa, profesor de Filosofía de 
Madrid, que advierte de que la nor-
ma «vacía de valor las titulaciones 
escolares por igualación, ofrece una 
retórica populista con el cebo de la 
inclusión y, como consecuencia, de-
ja sin formación académica sólida a 
los estudiantes sin recursos». 

«Pasamos de la devaluación a la 
degradación final», avisa Andreu Na-
varra, profesor de Lengua y Literatu-
ra de Barcelona, que considera que 
la medida, que deja en manos de las 
autonomías los criterios de evalua-
ción, promoción y titulación hasta 
que acabe la crisis del Covid, sólo 
echa más leña al fuego del «analfa-
betismo» en que se encuentran mu-
chos alumnos. «Hay estudiantes de 
2º de la ESO que leen con dificultad. 
Llegan a Bachillerato y no saben 
buscar el sujeto de una frase. Si ba-
jamos aún más los niveles, tendre-
mos una ciudadanía degradada».  

«Este decreto es peor que un 
aprobado general, porque ningunea 
la enseñanza, solivianta al profeso-

rado, transmite al alumnado el men-
saje de que no sirve de nada esfor-
zarse porque le van a aprobar igual 
y se va a utilizar para maquillar las 
estadísticas», expresa Mario Gutié-
rrez, responsable educativo de 
CSIF. Este sindicato ha pedido la di-
misión de la ministra de Educación, 
Isabel Celaá, por «ocultar» el texto 
al Consejo Escolar del Estado, a las 
autonomías y a los sindicatos.  

Hay malestar también en UGT y 
CCOO, que no entienden por qué, 
si se reunieron el lunes con el Mi-
nisterio, nadie les explicó lo que el 
Consejo de Ministros iba a aprobar 
el día siguiente. Censuran que Ce-
laá no haya bajado la ratio en este 
real decreto, aunque defienden las 
medidas sobre evaluación, promo-
ción y titulación que en él se reco-
gen dada «la situación excepcional» 
en la que se encuentra la escuela 
este curso por el Covid.  

Pero la situación es mejor que en 
primavera, ya que los colegios están 
abiertos... «No se ha garantizado la 
presencialidad plena y tenemos a 
muchos alumnos en semipresencia-
lidad que reciben parte de su ense-
ñanza a distancia», objeta Maribel 
Loranca, responsable de la Federa-
ción de Enseñanza de UGT. 

Algunos profesores consideran 
que el real decreto es una forma del 

Gobierno de «huir hacia adelante» 
ante el «fracaso» de «no haber podi-
do garantizar» una presencialidad 
total en las escuelas. «Prometieron 
poner un refuerzo educativo para 
que los alumnos recuperaran las la-
gunas que tenían del curso anterior 
y no lo han hecho, como no han da-
do formación online a los docentes ni 
han repartido los 500.000 ordenado-

res que dijeron que iban a enviar, 
que no llegarán hasta enero. Así que 
han decidido que se apruebe a todo 
el mundo», opina Gutiérrez.  

El sindicato Anpe habla de «una 
vulneración del principio de igual-
dad de oportunidades del alumna-

do» que generará también «insegu-
ridad jurídica» en los profesores, 
porque no van a tener respaldo le-
gal a la hora de tomar la decisión 
de aprobar o suspender a un estu-
diante. También acusa a Celaá de 
«dejación de funciones» porque, 
recuerda, «es competencia del Es-
tado la expedición de títulos acadé-
micos, y los criterios de promoción 
y titulación deberían ser comunes 
para todo el territorio nacional, co-
mo ha ocurrido hasta ahora».  

Hasta STES dice que «el Ministe-
rio hace otra vez gala de su falta de 
liderazgo y traslada a las autono-
mías una competencia que es suya, 
porque dejarlo en manos de las 
CCAA lo único que genera es una 
gran confusión normativa y una in-
seguridad jurídica enorme». «Ya se 
hizo el año pasado y se creó una 
confusión monumental», recuerda 
su portavoz, José Ramón Merino.   

En la patronal de colegios priva-
dos Cicae también creen que «no es 
positivo que los alumnos reciban a 
comienzo de curso el mensaje de la 
promoción a pesar de los suspen-
sos»: «No podemos rebajar el nivel 
educativo y no podemos permitir 
que esta generación vea mermada la 
exigencia para promocionar de cur-
so porque condicionaremos el futu-
ro académico de esos alumnos». 

Profesores contra Celaá por bajar 
el nivel: «Legaliza la ignorancia» 
La acusan de ocultar el real decreto y advierten que dañará a los alumnos desfavorecidos

El cierre de fronteras 
terrestres de España 
con Marruecos tras el 
estado de alarma en 
España por la 
pandemia dejó a más 
de 1.000 marroquíes 
atrapados en Ceuta y 
Melilla. En mayo, 
Marruecos permitió 
que un contingente de 
sus ciudadanos 
volviese al país. Ayer, y 
tras seis meses de 
angustiosa espera, un 
centenar de mujeres, 
algunas acompañadas 
por menores que 
incluso han nacido en 
la ciudad española en 
el tiempo de reclusión 
forzosa, lograban al  
fin cruzar el paso 
fronterizo del Tarajal 
en Ceuta. La previsión 
es que en las próximas 
horas se permitan las 
repatriaciones desde  
Melilla. FOTO: A. SEMPERE

MARRUECOS 
PERMITE  
REPATRIAR A  
100 MUJERES 

La concertada 
prepara 
protestas contra 
el Gobierno

O. R. S. MADRID 
Padres, profesores y centros de 
la escuela concertada anuncia-
ron ayer movilizaciones para 
protestar contra la ley Celaá, 
que se tramita en el Congreso 
con varias restricciones a este 
modelo de enseñanza donde 
estudia el 27% del alumnado.  

Las familias de la Concapa y 
la Cofapa, los sindicatos FSIE y 
USO y las patronales Escuelas 
Católicas y Cece denuncian que 
las 117 enmiendas acordadas 
entre el PSOE y Unidas Pode-
mos «refuerzan de manera ine-
quívoca el objetivo del Gobier-
no de incrementar la enseñan-
za pública a costa de reducir 
progresivamente la enseñanza 
concertada hasta su elimina-
ción», entre otras medidas.  

Pero, además, sostienen que 
la norma «reedita los viejos 
planteamientos pedagógicos de 
la LOE, que tan bajos resulta-
dos académicos produjo», sin 
«dar una solución a los verda-
deros problemas de aprendiza-
je de los alumnos».  

Por ello van a presentar en 
los próximos días «una batería 
de acciones» para manifestar 
su oposición a la ley y organi-
zarán movilizaciones «ante la 
vulneración de los derechos y 
libertades ciudadanas recono-
cidas en la Constitución». 

Recuerdan que 
expedir títulos 
compete al Estado  
y no a las CCAA 

CSIF pide la dimisión 
de la ministra y dice 
que «se maquillarán 
las estadísticas» 

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ESPAÑA

657000

85628

Diario

114 CM² - 11%

5346 €

13

España

1 Octubre, 2020

P.29



ducir progresivamente la enseñanza 

concertada hasta su eliminación». 

Según esta plataforma, que aglutina 

a la patronal, las asociaciones de padres 

y los sindicatos de la escuela concerta-

da, las 117 enmiendas de PSOE y Uni-

das Podemos –adelantadas el lunes por 

ABC– pretenden «suprimir la libertad 

de elección de las familias como crite-

rio para mantener o reducir aulas». Tam-

bién denuncian que estas propuestas al 

articulado de la ley fomentan el «adoc-

trinamiento ideológico», al establecer 

«actividades complementarias gratui-

tas y obligatorias con un posible conte-

nido al margen del proyecto educativo 

del centro» y la imposición de «valores 

no consensuados mediante una asig-

natura específica que parece una reedi-

ción de Educación para la Ciudadanía».  

Posible impugnación 
La Central Sindical Independiente y de 

Funcionarios (CSIF) también cargó ayer 

contra la titular de Educación, al pedir 

públicamente su dimisión «por ocul-

tar al Consejo Escolar y a los represen-

tantes de los trabajadores» la nueva 

norma que permitirá obtener el título 
de la ESO y Bachiller con suspensos.  

Según informó el sindicato, sus ser-

vicios jurídicos están analizando la 

posible impugnación de este real de-

creto ley, que fue aprobado el martes 

por el Consejo de Ministros, un día des-

pués de la reunión de la Mesa Secto-

rial de Educación. Sin embargo, du-

rante ese encuentro, los representan-

tes del ministerio «en ningún momento 

presentaron la nueva norma», se que-

jó el sindicato. «Tampoco ha recibido 

el aval del Consejo Escolar del Estado, 

como es preceptivo en las normas edu-

cativas», añadió CSIF. El sindicato pi-

dió al ministerio que concrete el nú-

mero de materias suspensas para pro-

mocionar y que no se deje a criterio de 

cada comunidad autónoma, «lo que 

provocará más desigualdades».

JOSEP MARIA AGUILÓ PALMA 

La comisión de expertos creada por 

el Consell de Mallorca para evaluar 

los más recientes casos de abusos y 

de explotación sexual de menores 

tutelados presentó ayer las conclu-

siones del informe que ha estado ela-

borando en los últimos seis meses 

sobre esta cuestión. Una de las prin-

cipales recomendaciones recogidas 

en el citado documento es la pro-

puesta de creación de un centro es-

pecializado para ayudar a víctimas 
de explotación sexual. En principio, 

ese centro especializado podría abrir 

ya sus puertas en octubre y contará 

inicialmente con ocho plazas. En 

cuanto a su ubicación, estará situa-

do fuera de Palma de Mallorca. 

El informe fue presentado en rue-

da de prensa por el presidente del 

Instituto Mallorquín de Asuntos So-

ciales (IMAS), el socialista Javier de 

Juan, y la coordinadora de la comi-

sión, la profesora de Victimología 

Noemí Pereda, que fue elegida para 

el cargo el pasado 10 de marzo. Pe-

reda recalcó durante su compare-

cencia que la problemática de la ex-

plotación sexual de menores no es 

específica de Mallorca, sino que se 

da también en el conjunto de Espa-

ña y en otros países de nuestro en-

torno. En cuanto al informe, lo cali-

ficó como «un documento de traba-

jo y discusión». 

Actuación «más efectiva» 
La coordinadora de la comisión va-

loró positivamente los cambios in-

troducidos por el IMAS en el «pro-

cedimiento de actuación» en los úl-

timos meses, si bien añadió que es 

necesario actuar «de una forma más 

efectiva», y también que es preciso 

que exista una mayor «sensibiliza-

ción» social en relación a esta pro-

blemática.  

En cuanto a las propuestas con-
cretas hechas por la comisión, Pere-

da indicó que, además de la creación 

de un centro especializado, debería 

haber un protocolo específico para 

los casos de explotación sexual de 

menores. Asimismo, se tendría que 

ofrecer más formación y recursos a 

los profesionales, proteger los dere-

chos de las víctimas, evaluar indivi-

dualmente los factores de riesgo o 

explorar otras posibles respuestas a 

la explotación sexual de menores, 

como por ejemplo el acogimiento fa-

miliar profesionalizado. Los prime-

ros casos de abusos y de explotación 

sexual de menores tutelados en Ma-

llorca habrían sido detectados en 

2010, aunque no fue hasta el pasado 

mes de enero cuando la realidad de 

esa lacra salió por vez primera a la 

luz pública.

Mallorca tendrá un 

centro específico para 

atender a los menores 

tutelados que sufran 

explotación sexual

Informe de los expertos

L. DANIELE 

MADRID 

La ministra de Educación, Isabel Celaá, 

ha puesto en pie de guerra a la comu-

nidad educativa. Las 117 enmiendas 

conjuntas de los partidos del Gobierno 

de coalición al proyecto de Ley Orgáni-
ca de Modificación de la LOE (Lomloe) 

han levantado ampollas entre las orga-

nizaciones que representan a la ense-

ñanza concertada. Ante este «claro ata-

que a la libertad de enseñanza», sindi-

catos, asociaciones de padres y la 

patronal dijeron ayer «basta» y anun-

ciaron movilizaciones sociales. En el 

otro frente, el decreto ley aprobado sin 

el visto bueno del Consejo Escolar y que 

permite pasar de curso con suspensos 

le ha valido a la ministra la petición de 

su dimisión por parte del sindicato CSIF. 

La plataforma de la educación con-

certada considera que las propuestas 

de los socialistas y de Podemos al ar-

ticulado de la Lomloe demuestran de 

«manera inequívoca la voluntad del 

Gobierno de coalición» de «incremen-

tar la enseñanza pública a costa de re-

La concertada dice «basta» y anuncia 

movilizaciones contra la «ley Celaá»

 CSIF pide la dimisión 

de la ministra por 

ocultar el decreto que 

permite pasar de curso 

con suspensos

ERNESTO AGUDO 
La concertada cree que Celaá ataca a la libertad de enseñanza

LA FAMA INDUSTRIAL, S.A.
Por acuerdo del consejo de administración de fecha 18 de septiembre de 2020 se convoca a los señores socios de

la sociedad «LA FAMA INDUSTRIAL, S.A.» a la junta general que se celebrará con el carácter de extraordinaria en
primera convocatoria en el domicilio de la sociedad sito en Madrid, calle O`Donnell número 34, a las 17:30 horas del

próximo día 3 de noviembre de 2.020 y, si fuere necesario, en segunda convocatoria 24 horas después en el mismo

lugar, para decidir sobre los asuntos contenidos en el siguiente orden del día:

1.- Nombramiento de auditor para el ejercicio de 2020 en la persona de D. Alejandro Abella Alava, inscrito en el
ROAC con nº. 18395.

2.- Aprobación, en su caso, del balance Intermedio auditado a fecha 31/08/2020 que servirá de referencia
para la adopción de los acuerdos reflejados en los demás puntos del orden del día, en concreto el acuerdo de

reducción de capital.

3.- Reducción de capital Artículo 317. Reducción del capital con la finalidad de restablecer el equilibrio entre el
capital y el patrimonio neto de la sociedad disminuido por consecuencia de pérdidas, reduciendo el capital social

a la cantidad de 1.648.650,06 . Todo ello según se recoge en el informe elaborado a tal efecto por el Consejo

de Administración.

4. Aumento del capital social en 3.552.988,12 , hasta la cifra de 5.201.638,18 , mediante aportaciones dine-

rarias, creándose nuevas acciones que se emitirán a una relación de canje de 2,15 acciones nuevas por cada

acción antigua, un tipo de cambio de 1 por 1 ., y deberán ser íntegramente desembolsadas en el momento de

su suscripción. Todo ello según se recoge en el informe elaborado a tal efecto por el Consejo de Administración.

5. Modificación, en conformidad con los acuerdos anteriores, del artículo 5 de los estatutos sociales.
6. Delegación en el órgano de Administración de la facultad de acordar en una o varias veces durante el plazo
de cinco años, el aumento de capital social de la entidad hasta la cifra máxima autorizada de la ampliación de

824.325,03 , de conformidad con lo establecido en el art. 297 de la Ley de Sociedades de Capital. Todo ello

según se recoge en el informe elaborado a tal efecto por el Consejo de Administración.

7. Información a los señores socios sobre la posibilidad de compra de los créditos con entidades financieras
de los que es deudora la compañía para el caso de que no fueran aprobadas la ampliación de capital indicada

en el cuarto punto del orden del día y la delegación para acordar la ampliación señalada en el sexto punto del

orden del día, operación de adquisición de créditos que podrían ser realizadas por los socios de la compañía y

por terceras personas.

8. Examen y aprobación, en su caso, de la propuesta de creación de la página web corporativa de la sociedad y
nueva redacción del artículo 14 de los estatutos sociales relativo a la convocatoria de juntas. Todo ello de con-

formidad con la ley de sociedades de capital, delegando en el órgano de administración la elección de la URL

o sitio web de la web corporativa, la cual una vez concretada se comunicará a todos los accionistas, facultando

expresamente al órgano de administración para que pueda crear en dicha web un área especial de forma que

su contenido sea solo visible para los accionistas y decidiendo la forma concreta en que ésta deba visualizarse

9. Otorgamiento de facultades para la ejecución de los acuerdos adoptados.
10. Ruegos y preguntas.

Se informa a los señores accionistas del derecho que les asiste de examinar en el domicilio social el texto íntegro

de la modificación propuesta y del informe de los administradores sobre la misma y el punto 3º, 4º y 8º del Orden del

día, y de pedir la entrega o envío gratuito de dichos documentos.

De conformidad con los art. 179 y 183 de la Ley de Sociedades de Capital, todos los socios tienen derecho de

asistir a la Junta. Sn embargo, la Compañía considera necesario, dada la situación de excepcional creada por la

Covid-19, bajo la prioridad máxima de proteger la salud de las personas, trasladar y recordar a los señores socios

que la mejor forma de garantizar que los socios puedan ejercer plenamente sus derechos de manera segura en la

próxima Junta General es mediante la delegación del voto, o bien mediante la asistencia telemática a la misma para

evitar en la medida de lo posible la asistencia física al lugar de celebración, que en ningún caso podrá ser superior a

seis personas, de conformidad con lo establecido por las autoridades.

Todas estas medidas son compatibles con el cumplimento de las obligaciones societarias y garantizan plenamente

los derechos políticos de los Socios. Los señores Socios que deseen participar en la Junta de manera telemática,

deberán ponerse en contacto con la Compañía para indicarles y facilitarles las instrucciones necesarias para su

participación y hacer un correcto seguimiento de la celebración de la Junta.

En Madrid, a 24 de septiembre de 2020.

El secretario del consejo de administración

Ana Ma. Pozuelo Álvarez

abc.es/conocer
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CincoDías Una modelo representa 
una entrevista de trabajo.

El FMI ve riesgo de 
que la crisis dañe 
a la banca y pide 
reforzar su capital

/ Medidas. Reclama mantener la ayuda 
a las empresas y prudencia en los 
dividendos bancarios / Déficit. Exige 
una ruta de reequilibrio ante una deuda 
superior al 110%, y Hacienda suspende 
el objetivo de 2020 y 2021 —P25-26. Editorial P2

Kristalina Giorgieva.

La inversión inmobiliaria vuelve a 
los niveles de 2014, con caída del 37% 
/ Balance. BNP Paribas Real Estate cifra en 8.000 millones de 
euros las compras de oficinas, ‘retail’, logística y residencial —P5

/ Tinsa rebaja a 16.500 millones los inmuebles de El Corte Inglés —P4

Una reforma integral de la 
educación para que sea útil 
—P28-29

La educación necesita una reforma 
integral para mejorar su rendimiento. 
Dar autonomía de gestión a los cen-
tros, tanto en secundaria como en la 
universidad, activar más recursos y es-
tablecer incentivos son las claves que 
identifican los expertos convocados 
por Foro Futuro, el observatorio eco-
nómico de CincoDías y Santander.—

I Squared recibe 
ofertas por 1.600 
millones para 
comprar T-Solar
—P6

Casi 4.000 
contribuyentes 
deben más de un 
millón a Hacienda
—P26

Expertos defienden 
absolver a Rato pese 
a un fallo contra 
Bankia del Supremo
—P11

La CNMV podrá 
exigir que se retiren 
en 3 días anuncios 
de productos
—P19

Principales Bolsas en el año Variación en %

(*) 19.00 h

Ibex 35

FTSE 100

Cac 40

FTSE MIB

Euro Stoxx 50

Dax

Dow Jones*

S&P 500*

Nasdaq*

-29,7

-22,2

-19,6

-19,1

-14,7

-3,7

-2,1

4,8

25,2

El Ibex encabeza  
las pérdidas anuales 
por la debilidad 
económica —P18

El Gobierno impondrá 
el confinamiento de 
Madrid pese al rechazo 
de la comunidad
/ Escudero dice que la orden de Sanidad 
“no es válida” y acusa a Illa de mentir —P27

Telefónica entra de lleno 
en el negocio de salud en 
alianza con Teladoc —P3

FORO  F U T U R O 

¿Es legal rechazar a una candidata por tener “poco escote”? —P17 

Las casas de lujo, a la caza del dato para captar clientes —P30

Jueves / 1 de octubre de 2020 | Año XLIII | Número 12.358 1,80€
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Gestión, financiación  
e incentivos, la reforma integral 
que pide la educación

Los expertos coinciden en la necesidad de reforzar la autonomía 
de los centros y desarrollar la carrera profesional del docente

Consideran que el sistema educativo y el mercado laboral  
deben mejorar su coordinación de manera urgente

RAQUEL PASCUAL
MADRID

“La educación es un proceso 
que no termina nunca”. Así 
opinaba Josefina Aldecoa, 
una de las más destacadas 
pedagogas españolas y ex-
perta en innovación de la 
gestión educativa de la his-
toria reciente. Sin embargo, 
en España existe también 
la percepción de algo in-
acabado relacionado con la 
formación de su población y 
es que “siempre tenemos la 
sensación de que el diseño 
del sistema educativo está 
sin culminar”, asegura San-
tiago Carbó,  catedrático de 
Análisis Económico de la 
Universidad de Granada y 
Director de Estudios Finan-
cieros de Funcas. 

Con esta reflexión arran-
caba este profesor, que ha 
vivido y trabajado muchos 
años fuera de España, su 
intervención en el debate 
sobre educación organiza-
do por el Foro Futuro, una 
iniciativa de CincoDías y el 
Grupo Santander para ana-
lizar las tendencias econó-
micas. En esta ocasión cinco 
expertos en distintas áreas 
formativas han dado su opi-
nión acerca de los proble-
mas del sistema educativo 
español y, sobre todo, han 
apuntado unas cuantas 
ideas para mejorarlo.

Una de las primeras 
cuestiones que surgen al 
abordar la problemática de 
la educación es la importan-
te polarización que existe 
en el debate público, algo 
que suele proyectarse lue-
go en las leyes y reformas 
del sistema. No obstante, 
Ainara Zubillaga, directora 

de Educación y Formación 
de la Fundación Cotec para 
la Innovación, precisó que 
“aunque los planteamien-
tos políticos están muy in-
flamados, en la comunidad 
educativa hay mucho más 
acuerdo técnico que el que 
se proyecta”.

De hecho apuntó que ese 
consenso se da tanto en el 
diagnóstico de la situación 
como en los puntos que 
deberían reformarse para 
mejorar el funcionamiento 
del sistema.

En cuanto al diagnóstico, 
Zubillaga apuntó que los as-
pectos más débiles en mate-
ria educativa en España se 
resumen en: su elevada tasa 

de abandono escolar tem-
prano (17,3%) que ha llegado 
a duplicar la media europea; 
el claro estancamiento en 
los niveles de educación se-
cundaria posobligatoria, que 
hacen que España tenga una 
“estructura de cualificacio-
nes de reloj de arena”, con 
muchas personas sobrecua-
lificadas y otras tantas infra-
cualificadas (el 47% de la po-
blación activa no tiene una 
titulación acreditada), pero 
pocas titulaciones medias; 
y finalmente, la necesidad 
de avanzar en la educación 
de 0 a 3 años. “La evidencia 
ha demostrado que lo que 
se hace en esos primeros 
años tiene un impacto muy 

directo en años posteriores, 
afirmó la directora de Edu-
cación de Cotec.

Para Fernando Fernán-
dez, profesor de Economía 
del IE Business School, una 
de las “ausencias clamoro-
sas” del sistema educativo 
español es precisamente la 
falta de implantación de la 
educación del primer ciclo 
de educación infantil. “Para 
hablar de igualdad de opor-
tunidades todos los estudios 
coinciden en la importancia 
de la educación preescolar. 
Pero en España se ve como 
un aparcaniños para que 
los padres puedan trabajar”, 
se quejó Fernández. Hecho 
este diagnostico, es cierto 

que existe un importante 
grado de coincidencia en 
las áreas del sistema que 
los expertos apuestan por 
mejorar. Se trata de varias 
cuestiones, que según Zubi-
llaga, logran el consenso de 
los técnicos y son comunes 
a todas las etapas de la en-
señanza.

Qué hay que cambiar
La primera de ellas se 
refiere a la necesidad de 
desarrollar una carrera 
profesional docente. En 
este punto Fernández su-
girió algo que no estaría 
exento de polémica: la 
conveniencia, a su juicio, 
de un adecuado sistema de 

incentivos para el profeso-
rado que permita incluso  
diferenciar el sueldo de 
los maestros en función 
de sus resultados y la con-
secución de objetivos. Si 
bien, el profesor del IE 
Business School cree que 
sería una medida difícil de 
implantar por lo que llama 
“un elevado grado de cap-
tura sindical”, en clara re-
ferencia a los altos niveles 
de sindicalización de una 
parte del profesorado.

Esta sugerencia, lleva a 
otra de las cuestiones que 
los expertos coinciden en 
que habría que reformar: la 
organización de los centros, 
para reforzar su autonomía 

“Aunque los 
planteamientos 
políticos están 
muy inflamados 
en la comunidad 
educativa hay 
más acuerdo que 
el que se 
proyecta”.

AINARA ZUBILLAGA

“Hace falta un 
adecuado sistema 
de incentivos para 
el profesorado 
que permita 
incluso 
diferenciar su 
sueldo por 
objetivos”.

FERNANDO FERNÁNDEZ

“Puede que 
tengamos una 
emergencia social 
en ciernes con un 
preocupante y 
previsible 
incremento del 
abandono escolar 
por el impacto de 
la pandemia”

SANTIAGO CARBÓ

“La universidad 
necesita una 
nueva ley que 
permita su 
autonomía total 
con reedición de 
cuentas y sin 
corsés 
burocráticos”

SUSANA GARCÍA ESPINEL

“En España 
estamos muy lejos 
de la igualdad de 
oportunidades a 
la que los sistemas 
educativos 
desarrollados 
deben aspirar”

FRANCISCO PÉREZ

                      FO RO  F U T U R O 
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De izquierda a derecha, Francisco Pérez, José Antonio Vega, Santiago Carbó, Susana García Espinel, Ainara Zubillaga y Fernando Fernández. 
PABLO MONGE

y los sistemas de evaluación. 
Concretamente, varios de 
los participantes en este 
foro apelaron a la necesi-
dad de revindicar la figura 
de los gestores de los centros 
educativos, “a los que hay 
que profesionalizar, formar 
y pagar”, insistió Fernández.

Por su parte, Susana 
García Espinel, directora de 
Santander Universidades y 
Universia España, reivindicó 
esta autonomía en especial 
en el campo universitario, 
donde según dijo, se centra 
en algo que, en su opinión 
“es lo menos importante: la 
elección del rector”. En su 
lugar, añadió que lo que la 
universidad necesita es una 
nueva ley que permita su au-
tonomía total con la exigen-
cia de rendición de cuentas, 
y facilite un funcionamiento 
más flexible, sin corsés bu-
rocráticos”. 

Asimismo, Francisco Pé-
rez, catedrático de Análisis 
Económico de la Universidad 
de Valencia y director de In-
vestigación del Ivie, resumió 
un sentir generalizado entre 
los agentes del sector res-
pecto al funcionamiento del 
sistema: “La evaluación, o no 
existe, o si existe no tiene las 
consecuencias necesarias”.

En tercer lugar, los miem-
bros de la comunidad edu-
cativa apuntan al currículo 
como algo que también de-
bería experimentar cambios 
de calado. Se refieren con 
ello a que los planes de en-
señanza “son extensísimos 
y obsoletos además de muy 
enciclopédicos y con poca 
formación en otras habilida-
des”, criticó Zubillaga. 

En contra de lo que 
pudiera esperarse las de-

mandas de una mayor fi-
nanciación no fueron algo 
generalizado por parte de 
los participantes en el foro. 
De hecho, varios de ellos 
precisaron que más que 
una mayor financiación, 
sería conveniente dar un 
mejor uso de los presupues-
tos de los que se disponen. 
Y creen que los recursos 
deberían llegar, en mayor 
medida, por la vía del ca-
pital humano.

Aunque hablando de fi-
nanciación, Pérez introdujo 
una variante, al reprochar 
la fuerte irregularidad en el 
gasto por alumno a lo largo 
de los últimos años. A esto 
unió otra crítica porque “el  
peso de la educación en el 
gasto público ha bajado, lo 
que quiere decir que se ha 
descansado un mayor peso 
en las familias y eso da lu-
gar a grandes desigualda-
des”. Y, según destacaron 
todos, la importancia del 
entorno familiar (la renta y 
titulación de los padres) es 
decisiva en los resultados.

Por eso, tanto Fernán-
dez como Zubillaga defen-
dieron que buena parte de 
los recursos deben desti-
narse a una “educación 
compensatoria” para acor-
tar las desigualdades. Ante 
lo que Pérez dijo que “en 
los sistemas educativos que 
mejor funcionan el entorno 
familiar importa menos y 
eso lleva a que la equidad 
mejore las medias”. Y aña-
dió que todas esta mejoras 
son necesarias porque “Es-
paña está muy lejos de la 
igualdad de oportunidades 
a la que los sistemas educa-
tivos desarrollados deben 
aspirar”.

R. PASCUAL
MADRID

La inversión en universida-
des en España es un 14,5% 
inferior a la de la media 
Unión Europea. Y en este 
escenario de reducción fi-
nanciera constante destaca 
la resiliencia de las univer-
sidades, que a pesar de ello 
han mejorando en cantidad 
y calidad. Así, cada euro de 
gasto publico en la enseñan-
za superior se traduce en un 
aumento del ouput de 8,3% 
en la economía. Esta argu-
mentación, llevó a la direc-
tora de Santander Universi-
dades y Universia España, 
Susana García Espinel, a 
asegurar que “la universi-
dad ha hecho los deberes 
pero ahora la empresa debe 
aumentar su demanda del 
talento universitario”.

Esta opinión se enmarca 
en lo que viene siendo una 
queja constante tanto entre 
los agentes educativos como 
los económicos: la falta de 
conexión entre el ámbito de 
la enseñanza y el mercado 
laboral. Esta desunión es 
otra de las cuestiones que 
suele aparecer habitual-
mente entre las reformas 
pendientes del sistema.

En este sentido, Fran-
cisco Pérez, catedrático de 
Análisis Económico de la 
Universidad de Valencia y 

director de Investigación 
del Ivie consideró que exis-
te mucha información para 
afinar los diagnósticos y que 
las propuestas de cambio 
para estrechar la relación 
entre el sistema educativo y 
las empresas fueran bien en-
caminadas. Así, añadió que 
“si sabemos que los conteni-
dos formativos condicionan 
la inserción laboral, toda esa 
información debería usarse 
más tanto para el diseño for-
mativo como para orientar a 
los que tienen que elegir la 
formación”. 

Y es que otra de las 
ausencias destacadas a la 
hora de optimizar la relación 
entre ambos mundos es la 
de los orientadores, según 

opinó García Espinel. “Nos 
falta muchísima orientación 
académica. Los estudiantes 
terminan secundaria y no 
saben cuál es su vocación o 
qué saben hacer mejor; así 
que una mayor orientación 
universitaria y laboral tiene 
hoy mucho recorrido”, aña-
dió la directora de Universia.

Además, consideró que 
“las empresas muchas veces 
no saben cómo acercarse a 
la universidad, desconocen, 
por ejemplo, aproximarse 
para solventar una necesi-
dad muy concreta de una 
cadena de producción”. Por 
ello esta experta cree que 
“hay que quitarles el miedo a 
las empresas a que acudan a 
la universidad a buscar solu-
ciones. Algo parecido afirmó 
Santiago Carbó, catedrático 
de Análisis Económico de la 
Universidad de Granada y 
Director de Estudios Finan-
cieros de Funcas: “Hay que 
hacer una estrategia hori-
zontal para que las pymes 
puedan utilizar estudiantes 
formados digitalmente”. 

Por su parte, Fernan-
do Fernández, profesor de 
Economía del IE Business 
School, aportó otra idea que 
consiste en establecer una 
mayor coordinación entre 
los gerentes de los centros 
educativos y los directores 
de las oficinas públicas de 
empleo.

La urgencia de conectar 
formación y empresa

El efecto de la 
pandemia 

� Brecha digital. 
Si hay algo en lo que 
todos los participan-
tes en el Foro Futuro 
coincidieron es en que 
el impacto de la pan-
demia de Covid-19 ha 
marcado un antes y un 
después en el mundo 
de la enseñanza, po-
niendo frente al espejo 
muchas carencias del 
sistema. Fundamental-
mente alertaron de que 
la pandemia ha puesto 
de manifiesto una im-
portante brecha digital 
entre el alumnado que 
habrá que corregir si 
no se quiere que sus 
efectos sean devasta-
dores. En este sentido, 
Santiago Carbó, lanzó 
una seria advertencia: 
“Puede que tengamos 
una emergencia social 
en ciernes con un preo-
cupante y previsible in-
cremento del abandono 
escolar por el impacto 
de la pandemia”.

� Fuga de cerebros. 
Otra de las demandas 
escuchadas en el foro 
fue la de Susana García 
Espinel quien reclamó 
un “plan urgente ara el 
retorno de los mejores” 
y frenar así la denomi-
nada fuga de cerebros.

Faltan 
orientadores y 
relación entre los 
centros y las 
oficinas de empleo 

Las empresas 
deben perder el 
miedo a pedir 
soluciones a la 
universidad 

CincoDías
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